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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ
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ПОЛУГОДОВОЙ— ДОСРОЧНО!
В Ч ЕРА  П РО М Ы Ш Л ЕН Н О СТЬ НАШ ЕЙ О БЛ А СТИ  ВЫ ПОЛНИЛА ШЕСТИМЕСЯЧНЫЙ ПЛАН 
Р Е А Л И З А Ц И И  П Р О Д У К Ц И И  И В Ы П У С К А  Б О Л Ь Ш И Н С Т В А  В А Ж Н Е Й Ш И Х  И З Д Е Л И Й

Это означает, что к первому июля страна получит от томичей до
полнительной продукции на несколько миллионов рублей. Успешный 
старт в новой пятилетке во многом объясняется высоким накалом со
ревнования в апреле-июне, которое развернулось под девизом 
«Решения съезда — в жизнь!». Многие фабрики, заводы, тресты и 
управления взяли повышенные обязательства и успешно их выпол
няют. Следует отметить в первую очередь коллективы заводов рези
новой обуви, режущих инструментов, Томского лесоперевалочного

комбината, Томского завода строительных материалов, треста «Том- 
лесдрев» и управления «Томскнефть», которые первыми рапортова
ли о досрочном выполнении полугодовых заданий. В соревновании 
районов области лучших результатов добились промышленники Ки
ровского, Ленинского, Верхнекетского, Парабельского й Асиновского 
районов. Сегодня,' перешагнув полугодовой рубеж, производственные 
коллективы намерены трудиться в таком же темпе, досрочно завер
шить выполнение планов и обязательств на первый год пятилетки.

С В Е Р Х  П Л А Н А -  
50 ТОНН ТРАВЯНОЙ 
М У К И

Установка по приготовле
нию травяной витаминной 
муки — АВМ-0,4 получена 
нашим хозяйством в прош
лом году. О достоинствах 
агрегата мы, конечно, знали, 
но опыта работы на нем не 
было ни у кого. Пока закон
чили монтаж и провели ис
пытания, прошел июль. При
готовление травяной муки 
начали только с 1 августа, 
Сменного машиниста подо
брать не успели. Пришлось 
обслуживать агрегат вдвоем 
с помощником, молодым ме
ханизатором Виктором Пе
туховым. Работали весь 
световой день. Достигли 
неплохой выработки. За ме
сяц приготовили 114 тонн 
витаминного корма. В сен
тябре. и октябре агрегат ис
пользовался для просушки 
переувлажненного фураж
ного зерна. Было просуше
но более 300 тонн.

В нынешнем году меня 
снова назначили машини
стом агрегата. Будем обслу
живать его вместе со смен
ным машинистом, нашим 
лучшим механизатором Ан- 
фимом Петровичем Чудино
вым. По плану предстоит 
приготовить 200 тонн травя
ной муки. Мы приняли обя
зательство выработать не 
менее 250 тонн ценного кор
ма, Зимой, я работаю жи
вотноводом и хорошо знаю, 
как необходима витаминная 
мука, особенно для молод
няка.

В последнюю неделю ию
ня мы приступили к перера
ботке на муку озимой ржи. 
С первых чисел июля нач
нем вырабатывать муку из 
разнотравья.

В этом году лучше про
думана работа транспорта, 
обслуживающего агрегат. 
Для бесперебойной загрузки 
установки скошенная трава 
будет подвозиться не одним 
трактором, как в прошлом 
году, а двумя тракторами с 
прицепными тележками. Для 
полной суточной загрузки 
агрегата нужно 27 тонн зе
леной массы. Подвезти та
кой объем травы можно и 
одним трактором. Но в слу
чае поломки придется оста
навливать агрегат. Второй 
трактор по мере надобности 
будет использоваться на от
возке к силосным траншеям 
скошенной массы или подво
зить траву к агрегату.

Особое внимание уде
ляется нынче в нашем хо
зяйстве качеству приготов
ления травяной муки, ее 
хранению. К сожалению, до 
сих пор не решен вопрос 
механизированной подачи 

травы. Вручную отгружает
ся готовая продукция. Как 
усовершенствовать обслужи
вание установки, предстоит 
подумать нашей инженерной 
службе.

П. ЕЛЬКИН, 
машинист АВМ-0,4 сов
хоза «Таежный» Бак- 

чарского района.

По новой технологии
Коллективу совхоза

«Победа» Томского райо
на в нынешнем году пред
стоит заготовить 3.600 
тонн сена. Такого «Количе
ства грубых кормов в этом 
хозяйстве еще не заготав
ливали. Здесь решено от 
частичной механизации 
уборки трав на сено_,перей
ти к комплексной. 3.400 
тонн сена нынче в хозяйст
ве будет заготовлено меха
низированными звеньями и 
только 200 тонн предстоит 
сметать вручную.

Используя технику, ме
ханизаторы решили прове
сти «зеленую страду» за 
8 —10 рабочих дней. Инже
нерно-технические работни
ки, механизаторы хозяйст
ва не медлят с освоением 
всего нового, более совер
шенного. Не случайно, пе
редовая технология ремонта 
сельскохозяйственной тех
ники, которая сейчас ’ ус
пешно применяется в боль
шинстве хозяйств области, 
несколько лет назад роди
лась именно в этом коллек
тиве.

В этом году в «Победе» 
к заготовке грубых кормов 
начали готовиться еще зи
мой. В марте в совхозной 
мастерской механизаторы 
начали переоборудовать 
старые списанные комбай
ны в сеноподборщики. Спе

циалисты побывали в сов
хозах Новосибирской обла
сти, многое там позаимство
вали.

В хозяйстве сегодня, все 
готово, чтобы с первого ию
ля начать массовую заго
товку грубых кормов 
по ускоренной техно
логии. Суть нового ме
тода в том, что вслед 
за сенокосилкой идет спе
циальный агрегат—полуна- 
весная тракторная плющил
ка. Этот агрегат плющит 
стебли растений, значитель
но ускоряет процесс их вы
сыхания, Особенно боль- 
рой эффект агрегат дает 
на уборке клевера, так как 
стебли этого растения . в 
обычных условиях сохнут 
2—3 дня. Самая питатель
ная часть клевера — 
листья — за это время пе
ресыхает и при подборке 
валков . осыпается. Плю
щеная же трава при хоро
шей погоде высыхает бы
стро и равномерно, и такое 
сено практически можно 
метать, в день скашивания 
травы, что в условиях Си
бири немаловажно.

Для ворошения и сгреба
ния сена в совхозе исполь
зуют боковые грабли. Сено 
с валков подбирают специ
альным подборщиком. Та
ких агрегатов в совхозе 10. 
Механизаторы изготовили

их из списанных комбайнов 
и пресс-подборщиков. По
добранное сено накаплива
ется в прицепной, специаль-. 
но оборудованной - трактор
ной тележке (за каждым 
агрегатом закреплены трак
тор и 2—3 тележки). С 
полей и лугов корма сра
зу же 'доставляются на 
скотный двор.

При новой технологии во
локуши и березовые кроны 
не нужны. Теперь сено у 
скотных дворов можно ук
ладывать в большие скирды 
и свести до минимума те 
потери; которые неизбежны 
при хранении корма в мел
ких копнах.

Механизаторы совхоза 
«Победа» своими силами 
подготовили комплекс ма
шин для заготовки сенажа. 
Основным агрегатом в этой 
технологической линии яв
ляется переоборудованный 
кукурузоуборочный ком
байн.

На днях на центральной 
усадьбе совхоза прохо
дило совещание управляю
щих отделениями совхоЛэв 
и звеньевых механизиро
ванных звеньев Томского 
района. Участники совеща
ния ознакомились с новой 
технологией, побывали в 
поле, где демонстрирова
лась работа всех агрегатов.

. Т. ПРОЦЮК.
Томский район

Д Е С Я Т К И  т о н нП Е Р В Ы Е
Машинисты агрегатов 

АВМ-0,4 из совхозов «Ма
линовский» и имени XXII 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района Н. Г. Мака
ренко и М. А. Конев при
готовили 40 тонн витамин
ной травяной муки. В. Н. 
Соколов из колхоза 1 Мая 
Первомайского района по
лучил 16,3 тонны цен
ного корма. Два агрегата 
включились в работу в хо

зяйствах Зырянского рай
она. Здесь А. А. Шерснев 
из колхоза имени XXII 
съезда КПСС и Иван Герш- 
вильд из колхоза «Сиби
ряк» выдали по 9,6 центне
ра муки.

Настроил и включил в 
работу агрегат опытный ме
ханизатор из совхоза име
ни Ленина Асиновского рай
она А. И. Провоторов. Свы
ше четырех тонн витамин
ной муки он уже изготовил.

Травостой для скашива
ния и переработки на муку 
повсеместно нынче хоро
ший.

Всего в хозяйствах обла- . 
сти припасено 70 тонн муки. 
Прирост за 2 дня составил 
37,6 тонны.

При запуске и полной на
грузке всех 26 агрегатов, 
имеющихся в области, вы
работку витаминной муки 
можно довести до 100 тонн 
в сутки.

В. КАТАВИН.

В П Р Е З И Д И У М Е
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

За ударную работу на 
. строительстве промышлен
ных, сельскохозяйственных 
н культурно-бытовых объек
тов в составе студенческих 
строительяи отрядов, от
личную учебу и большую 
общественную работу Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР Указом от 25 июня 
1971 года наградил ордена
ми и медалями СССР наи-. 
более отличившихся участ
ников студенческих строи
тельных отрядов, в том чис
ле по Томской области: 

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА» 

Теребынькину Зою Ива
новну — комиссара Томско
го областного студенческого 
строительного отряда.'

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Блатта Игоря Давыдови

ча —  инженера Томского

института радиоэлектрони
ки и электронной техники.

Большакова Олега Федо
ровича — секретаря коми
тета комсомола • Томского 
политехнического института 
имени С. М. Кирова.

Кагана Марка Яковлеви
ча — старшего инженера 
Томского института радио
электроники и электронной 
техники.

Машукова Виктора Пет
ровича — студента Томско
го инженерно-строительного 
института.

Сетяеву Татьяну Констан
тиновну — студентку Том
ского государственного педа
гогического института имени 
Ленинского комсомола.

Фрицлера Артура Алек
сандровича — студента 
Томского инженерно-строи
тельного института.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Герасименко Валентина 

Петровича — студента Том
ского инженерно-строитель
ного института.

Иволгу Виктора Василье
вича — студента Томского 
государственного универси
тета имени. В. В. Куйбыше
ва.

Малащука Виталия Ни- 
коновича — студента Том
ского института радиоэлек
троники и электронной тех
ники.

Семенова Петра Яковле
вича — студента Томского 
политехнического института 
имени С. М. Кирова.

Хисматуллина Рашита 
Ямалеевича—студента Том
ского политехнического ин
ститута имени С. М. Кирова.

Праздник молодежи
В этот воскресный день 

были отложены все дела. 
Даже экзамены—и те были 
ненадолго забыты: молодые 
томичи отмечали свой 
праздник — День советской 
молодежи.

Юноши и девушки мно
гих томских предприятий и 
учебных заведений выехали 
в ;Этот день на свои заго
родные; , базы отдыха и в 
спортивные лагеря. Но и те, 
кто остался в городе, не 
были лишены ■ развлечений. 
К полудню в городском са
ду собралось уже ■ много на
роду. Особенно людно 
было у эстрады, где 
ожидалось , состязание 
веселых и находчи
вых. Обещанный КВН не 
состоялся, поскольку, как 
объявила ведущая, одной 
из команд сразу же не хва

тило находчивости. Впрочем, 
веселья, шуток и смеха хва
тало и без того.

Позже состоялись пока
зательные выступления 
самбистов «Трудовых ре
зервов». Затем на эстраде 
были концерты. Выступили 
артисты Ленинградской фи
лармонии, коллективы ху
дожественной самодеятель
ности многих заводов.

. Рядом, на стадионе 
«Труд», йроходили легко
атлетические соревнования, 
собравшие много зрителей. 
Это было открытое , пер
венство города. Здесь же 
состоялся футбольный матч 
между командами, обществ 
«Труд» и «Буревестник». 
Любителей спорта ожидали 
интересные показательные 
выступления боксеров в Ла
герном саду.

Праздник советской мо
лодежи проходил и на во
де. Самые юные его участ
ники—пионеры соревнова
лись на Томи в судомоде
лизме. В этих соревнова
ниях приняли участие 
Асиновский Дом; пионеров 
и Томская станция юных 
техников. Неподалеку взмы
вали в воздух модели само
летов, также сделанные 
руками юных умельцев. 
На Томи же прошли сорев
нования аквалангистов спор
тивных клубов «СКАТ» н 
«Афалина».

Вечером праздник совет
ской молодежи завершил
ся массовыми гуляниями и 
танцами во всех местах от
дыха.

Е. МИХАЙЛОВА.

Второй орден Ленина
БАРНАУЛ, 27 июня. 

У тружеников степного и 
горного Алтая — большой 
и радостный праздник. Се
годня здесь на торжествен
ном собрании представите
лей трудящихся Алтайско
му краю был вручен второй 
орден Ленина. Высокой на
грады. Родины трудящиеся 
края удостоены за боль
шие успехи, достигнутые в 
выполнении заданий пяти

летного плана по развитию 
народного хозяйства.

Тепло встретили участни
ки торжественного собрания 
члена Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
Ф. Д. Кулакова. С большим 
воодушевлением был избран 
почетный президиум в сос
таве Политбюро ЦК КПСС.

От имени Центрального 
Комитета КПСС, Президи
ума Верховного Совета

СССР и Совета Министров 
СССР Ф. Д. Кулаков сер
дечно поздравил собрав
шихся и в их лице всех 
трудящихся края с высо
кой наградой и пожелал 
им новых больших успехов 
в труде на благо Родины.

Ф. Д. Кулаков огласил 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о на
граждении Алтайского края 
вторым орденом Ленина и 
под бурные аплодисменты 
участников торжественного 
собрания прикрепил орден 
к знамени края.

Много передовиков сель
ского хозяйства трудится 
на фермах совхоза имени 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района. Среди

них — передовые животно
воды (на снимке слева на
право): свинарка Н. Мано- 
енко, телятница В. Шейни
на, доярка А. Махотина.

На днях им были вручены 
высокие правительственные 
награды.

Фото В. Ефименко.

ГОРИЗОНТЫ
ПЯТИЛЕТКИ ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМ Ы Ш ЛЕННОСТЬ

РОСТ ВЫПУСКА ПРОДУКЦИИ ХИМИЧЕСКОЙ 
И НЕФТЕХИМИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

(в млрд, руб.)

Индустрия волшебных 
превращений веществ. Так 
по праву мЪжно назвать хи
мическую промышленность. 
Исключительной прочности 
и эластичности волокна, не- 
быотцееся стекло, смолы, 
которыми «склеивают» мо
сты, пластмассы, которые в 
деталях машин служат доль
ше стали, и многие другие 
материалы химические заво
ды вырабатывают из такого 
сырья, как уголь, газ, нефть, 
древесина и т. д. Люди на
учились «проектировать» 
молекулы, ' производить ма
териалы с заранее заданны
ми свойствами.

Химизация народного хо
зяйства открывает безгра
ничный простор для увеличе
ния производства, повыше
ния его эффективности. Про
дукция химии находит ши
рокое применение в боль
шинстве отраслей, заменяя 
дорогостоящее естественное 
сырье, помогая повышать 
качество изделий, увеличи
вать производительность 
труда.

Химическая ч промышлен
ность — одна из наиболее 
быстро развивающихся от
раслей народного хозяйства 
страны. За последние 10 лет 
производство синтетических 
смол и пластмасс увеличи
лось в СССР более чем в 5 
раз, химических волокон — 
в три раза, минеральных 
удобрений—в 4 раза. Толь
ко за минувшую пятилетку 
вступило в строй более ты
сячи химических ’ комплек-, 
сов' И предприятий. Освоен 
выпуск многих видов новой 
продукции... •

Высокими темпами будет 
развиваться химическая про
мышленность- я в новой пя
тилетке. В 1975 году хими
ческие предприятия страны 
выпустят продукции в 1,7 
раза больше, чем в 1970 го
ду. Одной из основных. за
дач, как и прежде, остается 
обеспечение нужд сельского 
хозяйства. Производство 
удобрений намечено довести 
до 90 миллионов, тонн про
тив 55,4 миллиона тонн в 
1970 году. Но эта цифра

говорит еще далеко не все. 
Не менее важно то, что рез
ко возрастет производство 
высококачественных кон
центрированных и сложных 
удобрений. К концу пяти
летки их доля составит 80 
процентов от общего , выпу
ска удобрений. Среднее со
держание питательных ве
ществ в минеральных, удоб
рениях повысится до 35—: 
37 процентов. Безусловно, 
значительно возрастет и от
дача от их применения. .

Предприятия химической 
промышленности в новой пя
тилетке увеличат выпуск хи
мических волокон более чем 
в 1,7 раза. В 1975 году их 
производство составит 1.050 
—1.100 тысяч тонн. Это в 
100 раз больше, чем выпу
скалось накануне Отечест
венной войны, почти в 4 ра
за больше, чем производит
ся сейчас химических воло
кон в Англии, и в 7 раз боль
ше, чем во Франции. Эта от
расль чрезвычайно выгодна. 
Экономия от замены нату

ральных волокон химиче
скими в 1970 году, состави
ла около двух миллиардов 
рублей.

Особенно резко увеличи
вается производство синте
тических смол и пластмасс. 
Их выпуск возрастет в два 
раза. Предусмотрено значи
тельно улучшить качество 
пластических масс и изделий 
из них. Будет освоено про
изводство высокопрочных, 
термостойких, электроизоля
ционных, коррозийно-устой
чивых и других новых видов 
полимерных материалов. Это 
сыграет огромную роль в 
ускорении технического про
гресса в промышленности и 
строительстве.

Намечен значительный 
рост производства товаров 
культурно-бытового назначе
ния и хозяйственного обихо
да. Выпуск товаров бытовой 
химии увеличится в 1,9 ра
за. Быстрое развитие полу
чит резиновая промышлен
ность. 50 миллионов — 
столько шин выпустят в 
1975 году предприятия стра
ны. Производство каучуков 
возрастет в 1,7 раза. При 
этом предусматривается зна
чительно увеличить выпуск 
новых высококачественных 
синтетических каучуков.

В развитие химической и 
нефтехимической промыш
ленности страны государст
во вкладывает большие 
средства. В нынешней пяти
летке предстоит освоить 
централизованных и нецент
рализованных капиталовло

жений примерно в два раза 
больше, чем в минувшей.
■ Намечена широкая програм
ма нового .строительства и 
реконструкции существую
щих предприятий химиче
ской промышленности. Бу
дет завершено строительст
во химических предприятий 
в Тольятти, Волжском, Каза
ни, Уфе, Новочебоксарске, 
вступят в строй Белорус
ский и Белоцерковский шин
ные комбинаты. Новые круп
ные предприятия химии и 
нефтехимии вырастут в Си
бири. Директивами по пяти
летнему плану предусмотре
но приступить к строитель
ству гигантов нефтехимии в 
районах Томска и Тоболь
ска, завода синтетического 
волокна в Алтайском крае. 
Будет ускорено строитель
ство Зиминского электрохи
мического комбината. Много 
новых предприятий вступит 
в строй в Казахстане, Узбе
кистане, других республи
ках.

Основная часть капитало
вложений будет направлена 
на расширение и реконст
рукцию действующих пред
приятий. Идет реконструк
ция Новомрсковского, Севе
родонецкого, Новокемеров
ского и других комбинатов. 
Техническое перевооруже
ние предприятий осуществ
ляется на базе новых про
грессивных процессов и ук
рупнения единичных мощно
стей. Например, на Невинно- 
мысском, Новомосковском 
и Северодонецком химиче
ских комбинатах строятся 
агрегаты по производству 
аммиака мощностью по 400 
— 450 тысяч тонн ,в год. 
Мощность одного такого аг
регата примерно равна мощ
ности всех заводов , по произ
водству аммиака, действо
вавших в стране в 1948 году. 
Производительность труда 
на этих агрегатах в 10 раз 
выше, чем на действующих 
агрегатах меньшей мощно
сти.

Быстрое развитие химиче- 
ской й нефтехймической 
промышленности явится 
важным вкладом в создание 
материально-технической ба
зы коммунизма.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



к р а с н о е  з н а м я :29 июня 1971 года

I

О *В КАНУН ЗЕЛЕНОЙ ж а т в ыК О РМ О ВА Я  Б А З А —-ОСНОВА РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА тов ну зеленой массы . мы
проводим цикличным мето
дом, что позволяет убрать 
большую часть посевов до 
наступления первых замо
розков.

Опыт показывает: буду
щее за перспективными вида
ми кормов — сенатом, ви
таминной мукой, комбиниро
ванными кормами. Но пока 
в кормовому рационе боль
шую долю занимают сено и 
силос. Важно повысить ка
чество всех кормов, и Я пер
вую очередь силоса. Еже
годно много силоса оказыва
лось в нашем хозяйстве ли
бо повышенной кислотности, 
либо вовсе не пригодным к 
употреблению. Происходит 
это из-'за нарушения техно- . 
логии его закладки. Тран
шеи емкостью в 'несколько 
сот тонн практически невоз
можно заполнить в оптималь
ные сроки. Силос заклады
вается в течение нескольких 
дней, брожение происходит 
неравномерно, часть зало
женной травы загорается. 
Мы будем закладывать си
лос преимущественно в 
длинные узкие траншеи е 
таким расчетом, чтобы в те-, 
чение дня определенный уча
сток. быд полностью зало
жен и утрамбован. На сле
дующий день заполняется 
другой участок.

Заготовка кормов —■ важ
нейшая кампания года. 
Правление и специалисты 
нашего колхоза намерены 
продолжить поиски путей 
повышения производитель
ности труда на лугах и сено
косах. Совершенствуется оп
лата труда механизаторов. В 
бригадах проводится смотр- 
готовности механизирован
ных звеньев к зеленой жат
ве, контрольные проверки 
технического состояния всех 
сеноуборочных машин и аг
регатов. Изобилие кормов 
станет возможным только 
на основе повышения уро
жайности трав, кукурузных 
плантаций, зерновых и ши
рокого внедрения прогрес
сивной технологии производ
ства кормов.

С. САУЛЯК, 
председатель колхоза 
«Маяк» Первомайского 

района.

Наше хозяйство — круп
нейшее в Первомайском 
районе. На фермах колхоза 
содержится свыше 8.000 го
лов крупного рогатого скота 
и свиней, а дойное стадо со
ставляет около 30 процен
тов районного.

Чтобы успешно решить 
задачи развития животно
водства, нужно иметь проч
ную кормовую базу. В 
колхозе разработан и 
принят ергапизадионно- 
технический план произ
водства кормов на каж
дый год и на пятилетку в 
целом. Составляя план, мы 
стремились учесть опыт 
прошлых лет, в частности 
по заготовке грубых кормов, 
экономическую целесообраз
ность расширения посевов 
таких культур, как горох, яч
мень, кукуруза, дающая в 
наших условиях при хоро
шем уходе высокий выход 
зеленой массы. В первом 
году пятилетки увеличим 
производство всех видов 
кормов на 25—30 процен
тов.

Особенность кормовых 
угодий нашего хозяйства со
стоит в том, что мы практи
чески не имеем сеяных трав. 
Сено готовится только на 
естественных лугах. Чтобы 
повысить эффективность от
дачи каждого гектара сено
косов, в течение последних 
лет проводим на лугах под
кормку минеральными удоб
рениями п поверхностное 
улучшение. Такая работа в 
этом году проведена на пло
щади 1.000 гектаров. Под
кормка трав аммиачной се
литрой позволит увеличить 
урожайность каждого гекта
ра в 1,5—2 раза.

Нынче мы впервые осваи
ваем новый вид корма —■ се
наж. Для этой цели переобо
рудовали силосоуборочные 
комбайны. Сформированы 
два звена — в Ежинской и

Сахалинской бригадах.
Предстоит ' заложить 350 
тонн сенажа из естествен- 

'ных трав. Во главе звеньев 
поставлены лучшие механи
заторы Григорий Петрович 
Запорожан и Виктор Афа
насьевич Дроздов. В брига
дах подготовлены траншеи 
для закладки сенажа. Траву, 
подвяленную до 50 процен
тов влажности, будем за
кладывать в силосные тран
шеи и трамбовать гусенич
ным трактором. Сверху за
ложенную массу прикроем 
плотным слоем земли и со
ломы. чтобы предохранить 
ее от доступа воздуха и про
мерзания.

На уборке кормов все ре
шают хорошая организация 
труда, темпы работы. Заго
товку сена мы планиру
ем закончить за 22 дня. 
Помимо звеньев для заклад
ки сенажа, сформировано 
шесть звеньев для заготов
ки сена. Звенья входят в со
став механизированной 
бригады, которая является 
основным трудовым коллек
тивом по заготовке кормов.

Из года в год в нашем хо
зяйстве растет уровень ме
ханизации трудоемких про
цессов на заготовке кормов. 
Но он еще далек от требова
ний сегодняшнего дня. Зале- 
сенность ц труднодОступ- 
ность примерно пятой части 
сенокосных угодий вынуж
дает вести заготовку сена 
полумеханизиро в а н н ы м и  
звеньями и вручную. Меха
низированные звенья рабо
тают там, где возможно ис
пользовать технику с наи
большей отдачей. Для повы
шения производительности 
труда механизированных ко
сарей мы применим нынче 
заготовку сена по новой тех
нологии в более широких 
масштабах, чем раньше. Для 
подборки сена переоборудо
ваны четыре комбайна СК-4,

что позволит высвободить 
четыре трактора. Дроме то
го, на лугах Царицынской 
и Ежинской бригад будут 
работать четыре пресс-под
борщика. Нашими специали
стами хорошо изучен опыт 
колхоза «Искра», в котором 
прессуется до 70 процентов 
заготовляемого сена. Ду
мается, что звенья, возглав
ляемые такими опытными 
механизаторами, как 'Вик
тор Михайлович Маруль и 
Иван Петрович Голыши, 
смогут заготовлять на каж
дый пресс-подборщик не ме
нее 150—200 центнеров се
на за день.

Большие надежды мы воз
лагаем на звенья, оснащен
ные стогометателями, В про
шлом году, например, меха
низированные звенья Саха
линской и Ежинской бригад 
в отдельные дни стоговали 
до 500—600 центнеров се
на, что почти в 2,5—3 раза 
выше нормы. Более трети 
всего сена будет заготовле
но по ускоренной техноло
гии.

Вся техника, сконцентри
рованная в механизирован
ных звеньях, будет исполь
зоваться нынче • групповым 
методом, а труд механизато
ров специализирован по опе
рациям технологического 
процесса. В большинстве 
случаев на одном лугу будут 
работать по два звена. Как 
показал опыт прошлого го
да, наивысшая концентрация 
сеноуборочных машин в од
ном месте облегчит труд 
мастеров-наладчиксж. Тех
ническому обслуживанию 
механизмов на заготовке 
кормов мы уделим первосте
пенное внимание. Будут ра
ботать передвижные посты 
технического обслуживания, 
оснащенные агрегатами 
АТУ-А, закрепляем один 
сварочный агрегат на две 
бригады. Для сокращения

простоев техники операции 
по техническому уходу бу
дут выполняться мастерами- 
наладчиками и слесарями- 
ремонтниками. Мастера-на

ладчики, прежде чем при
нять на техобслуживание 
машины, проверяют их тех
ническое состояние ‘ после 
ремонта.

В прошлые годы сотни 
дорогих часов были потеря
ны в уборочную страду из-за 
недостаточной мобильности 
средств технического обслу
живания и ремонта. Нынче 
в распоряжении поста обслу
живания и ремонта находят
ся самые необходимые за
пасные части, узлы' сеноко
силок, стогометов. При 
групповом . использовании 
механизмов и четкой работе 
передвижных пунктов обслу
живания на устранение тех
нических неполадок потре
буются считанные минуты.

В кормовом балансе об
щественного скота большое 
место будет занимать куку
руза. Посевы ее увеличены 
нынче с 900 до 1.050 гекта
ров. Возделыванием этой 
культуры занимаются спе
циализированные звенья. 
Сев провели по хорошо под
готовленной зяби. Холодная 
погода долгое время угнета
ла цосевы, вызвала бурный 
рост сорняков. Чтобы их 
уничтожить, мы провели бо
ронование посевов до Всхо
дов. С появлением и разви
тием всходов кукурузоводы 
проводят повторное бороно
вание, а затем тщательную 
обработку междурядий с 
рыхлением почвы культива
тором на глубину 7—9 сан
тиметров. В условиях наше
го климата особенно важен 
такой прием: разрыхленная 
почва быстрее прогревается, 
легче пропускает воздух к 
корневой системе. Звенье
вые-кукурузоводы повторя
ют такую культивацию не-
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Внимание, интересный опыт!

Мясные „копилки" Сибири
На фермы омского плем

хоза «Юбилейный» сейчас 
буквально паломничество 
специалистов из разных 
районов и областей: все хо
тят увидеть стада мясных 
«чемпионов» Сибири. Их 
приземистые туши, широ
кие, как тумбы, поражают 
мясистостью. Это —- помес
ное потомство, полученное 
от знаменитых мясных гере- 
фордов и обычных сибир
ских коров красно-степной 
породы.

Повинуясь биологическо
му явлению гетерозиса, ког
да смешение крови разных 
пород способствует могучему 
повышению жизненной энер
гии у потомства, помесные 
бычки оказались настоящи
ми мясными «копилками». 
За 18 месяцев они тучнеют 
до 560 килограммов, на 150 
килограммов обгоняя своих 
обычных однопородных 
красно-степных «собратьев».

Эти цифры называет ди
ректор «Юбилейного» В. И. 
Пашков, обычно сопровож
дающий гостей.

— Каждая такая «жую
щая копилка»,—замечает он, 
— приносит нам почти 700 
рублей прибыли, а уровень 
рентабельности хозяйства 
возрастает до 113 процентов. 
Показатели вдвое большие

по сравнению с уровнем, до
стигаемым при выращива
нии на мясо распространен
ного в Сибири красно-степ
ного скота.

Герефорды абсолютно рав
нодушны к холодам, лишь 
бы были корма. Они растут 
и набирают вес фактически 
на морозе, который нередко 
достигает сорока градусов.

Целыми днями скот без 
привязи бродит по выгульно
му двору, огороженному с 
трех сторон «кормовой» из
городью из стогов сена. Чет
вертой стеной двора являет
ся открытое круглые сутки 
помещение, где так же хо
лодно, как и на улице, и 
животные укрываются в 
нем во время сильного вет
ра и снега. Единственной 
«печкой», которой мясное 
стадо обогревает себя, слу
жат корма. По мере поеда
ния «вкусных изгородей» их 
пополняют, Пьют животные 
из поилок, которые подогре
ваются электричеством, ра
стут здоровыми, почти ни
когда не болеют. Ферма, где 
содержится в этих условиях 
полторы тысячи животных, 
не. требует дорогостоящего 
оборудования.

Такая технология содер
жания мясного скота, про

шедшая трехлетнее испыта
ние, дает ощутимые эконо
мические выгоды. Строи
тельство беспривязных скот
ных дворов обходится впяте
ро дешевле, чем возведение 
обычных капитальных ко
ровников. За полуторатысяч
ным стадом могут фактиче
ски ухаживать три механи- 
затора-шивотновода (в
«Юбилейном» — несколько 
больше, так как выращивает
ся скот и на племя). В не
сколько раз возрастает про
изводительность труда.

Не требовательны «гете- 
розисные» стада и летом. 
Скот пасется без пастухов 
в загонах-пастбищах, разби
тых на участки и огорожен
ных проволокой. Время от 
времени проволока перено
сится, Главная забота лю
дей—не пасти, а содержать 
пастбища в культурном со
стоянии: подсевать много
летние травы, менять загон
ки.

При таком вольном содер
жании скота люди только 
наблюдают за животными. 
Основные же силы тратятся 
на производство кормов. 
Улучшив луга и пастбища, 
специалисты хозяйства полу
чают на огромных массивах 
по 30 центнеров люцерны, 
костра, донника, луговой ов
сяницы с. каждого гектара.

Обильное кормление по
месного скота, который уже 
к 15 месяцам достигает по- 
лутонны веса, очень выгод
но, Это — основа мясной 
технологии, разработанной 
сибиряками, и ей уделяется 
внимание с первого дня рож
дения помесного потомства. 
Для получения потомства в 
хозяйстве обычно использу
ют малопродуктивных мо
лочных коров. Произведя 
мясное потомство, такие ко
ровы, как и полагается в 
природе, кормят его вволю 
собственным молоком. «Ма
лыши» ежесуточно прибав
ляют в весе до полутора ки
лограммов —* намного боль- 
ще, чем если бы их отпаива
ли молоком из ведер на фер
ме. Так «плохие» коровы, 
«засорявшие» молочное ста
до, сменив «профессию», 
стали ценными животными.

Таким образом в «Юби
лейном» уже создано почти 
четырехтысячное стадо пле
менного мясного скота. По
иск продолжается. Совер
шенствуются отдельные мо
менты технологии и органи
зации труда, которая прини
мает формы заводской цехсь 
вой структуры.

j.. %

— По основа, — говорит 
директор предприятия В. И. 
Пашков, — найдена. «Юби
лейный» уже начал до
ставлять хозяйствам Си
бири племенных животных.. 
Мы видим два пути исполь
зования их ценнейших ка
честв, — добавляет он. — 
Первый — организация спе
циализированных ферм по 
производству мяса. Второй 
путь, наиболее ускоренный, 
— это применение промыш
ленного скрещивания коров 
с быками мясных пород во 
всех молочных хозяйствах.

Центр этого эксперимента 
племхоз «Юбилейный» 

будет поставлять для товар
ных хозяйств ежегодно до 
двух тысяч голов племенно
го скота.

В. ЛОБОДА, 
корр. ТАСС.

г. Омск, июнь.

НА СНИМКАХ: норовы 
е помесными телятами на 
пастбище; помесный бычок. 
В возр'Щте 15 месяцев он 
весит 500 килограммов.

Фото Ю. Дьяконова.
Фотохроника ТАСС.

По следам наших выступлений

„Расправа за критику и

30 мая в нашей газете 
была опубликована статья 
«Расправа за критику», в 
которой рассказывалось о 
фактах преследования за 
критику на заводе «Эмаль- 
провод», нарушениях, финан
совой и государственной 
дисциплины, подтасовках 
при выполнении задания по 
выпуску товаров народного 
потребления. Редакция газе
ты получила ответ на крити
ческое выступление за 
подписью "секретаря парт
бюро завода «Эмаль- 
провод» А. И, Чепига. 
Приводим этот ответ: 
«Сообщаю, что 11 июня 
партийное бюро завода 
«Эмальпрбвод» обсудило на 
своем заседании с приглаше
нием актива завода {38 че
ловек) статью, напечатан
ную в областной газете 30 
мая. Партийное бюро прохо
дило в духе принципиальной 
нритики И самокритики. Пар
тийное бюро признало, что 
большинство фактов, изло
женных в статье, правиль
ные. В связи с этим партбю
ро обратило внимание руко
водства завода на факты и 
недостатки, имеющие место 
в экономической работе за
вода.

Партийное бюро приняло 
следующее постановление:

1. Обязать директора за
вода решить вопрос с «Глав
кабелем» по ликвидации 
опережающего роста зара
ботной платы по сравнению 
с ростом производительно
сти труда (замена оборудо
вания).

2. В месячный срок раз
работать мероприятия по 
улучшению внутризаводско
го планирования и усилению 
экономической работы на за
воде.

3. Обязать руководство за
вода разработать срочные 
меры по организации выпус
ка товаров народного потреб
ления.

4. Впредь не допускать со
кращения штатов управлен
ческого персонала без тща
тельной предварительной 
подготовки этого вопроса,

5. Обязать секретаря 
партбюро А. И- Чепига и 
секретарей цеховых партбю
ро своевременно и по-пар
тийному остро реагировать 
на выступления печа,ти, в 
том числе и стенной (в по
становлении этот пункт за
писан первым. Я  допустила 
ошибку при переписывании).

6. Рекомендовать тов, 
В. В. Меньшенину снять 
Л. И, Габай с должности на
чальника планово-экономи
ческого отдела, как ском
прометировавшую себя ц 
не имеющую морального 
права руководить коддекти- 
вом. Материалы о ее подло
ге в документах передать в 
следственные органы.

Указать директору заво
да. т. Меньшенину на непри
нятие мер по. организации 
выпуска товаров народного 
потребления и на бесконт
рольность сбыта продукции 
под видом ширпотреба. •

14 июня тов. Меныненин 
издал приказ об освобожде
нии Габай от должности на
чальника планово-экоцоми- 
ческога отдела».

Ответ, полученный редак
цией, приведен дословно. И 
стиль и содержание его вы
зывают па крайней ме
ре удивление. Если 
«партийное бюро в духе 
принципиальной критики и 
самокритики» обсуждало 
статью, то чем же объяснить 
отсутствие подлинно пар
тийных выводов в пос
ланном в редакцию до
кументе? «Ошибками при 
переписывании», на кото
рые ссылается тов. Чепига? 
Вряд ли. Расплывчатость 
ответа преднамеренна. И 
эта преднамеренность вы
ражена уже в начальной 
фразе: «Партбюро обсудило 
статью, напечатанную в об
ластной газете 30 мая». 
«Упустив» заголовок
статьи, тов. Чепига недву
смысленно подчеркнула,

что никакого преследования 
за критику не было. Что 
же касается фантов, то их, 
как это делали на заводе и 
раньше, предпочли не за
мечать. . Логика поведения 
предельно проста: что не 
нравится — того не суще
ствует. Для собственного 
спокойствия подобная логи
ка, может, и удобна, но де
лу, интересам коллектива 
она приносит большой вред.

Партийный работник не 
имеет права определять 
свою позицию по прин
ципу нравится — не 
нравится, Любые явления в 
производственной жизни, в 
жизни коллектива вызыва
ются определенными причи
нами, Они всегда являются 
следствием чего-то. Правиль
но выявить эти причины, 
поставить точный, пускай и 
неприятный диагноз, — зна
чит найти путь к улучшению 
положения, к устранению са
мих причин. В статье «Рас
права за критику» показы
вается, что серьезные нару
шения в работе с кадрами, 
злоупотреблёния, приписки, 
искажения отчетности, до
кументов стали во многом 
возможны только потому, 
что руководство завода не 
допускало обсуждения да
же явных ошибок и просче
тов.

Люди, осмелившиеся вы
разить свое несогласие, на
рушившие круг молчания, 
попадали в разряд нежела
тельных. Так случилось и с 
Р. П. Чумак, нормировщицей 
пятого цеха. Молодого спе
циалиста, без пяти минут 
инженера, «сократили», на
рушив грубым образом тру
довое законодательство. Че
рез несколько дней на ее ме
сто приняли другого челове
ка, оформив как рабочего. 
Как же расценивать эти фак
ты? Могут лн быть вообще 
более веские доказательства 
преследования за критику?

История с сокращением 
Р. П. Чумак — пример не
терпимых и непозволитель
ных методов работы с людь
ми.

Подбор и расстановка кад
ров, контроль за их деятель
ностью —- одна из наиболее 
важных сфер деятельности 
партийного бюро и лично его 
секретаря. И если стали воз
можны такие явления на за
воде «Эмальпровод», то 
илц партийное бюро не вы
полняло своих задач, или в 
силу каких-то причин не мог
ло их выполнить. Обсуждая 
статью, готовя ответ в ре
дакцию, и нужно было прямо, 
сказать, почему так получи
лось.

Редакция, читатели газе
ты так и не узнали, кто не
сет ответственность за 
все случившееся, что сде
лано и намечено сде
лать, чтобы подобные исто
рии не могли больше повто
ряться. К сожалению, секре
тарь партбюро тов. Чепига 
ничего конкретного не сооб
щила.

Назовем основные фак
ты, поднятые в статье, 
кроме преследования за 
критику: приписки, выда
ча ложных документов от 
имени рабочего собрания, 
управленцы на должностях 
рабочих, преднамеренное 
занижение производствен
ных заданий, злоупотребле
ния с ширпотребом, реализа
ция некондиции под видом 
доброкачественной продук
ции, слабое нормирование 
труда.

Сам перечень поднятых 
газетой проблем говорит о 
их важности. Судя же но от
вету, хотя сами фанты и не 
опровергаются, все эти зло
употребления и нарушения 
проходили в «безвоздушной 
атмосфере», никто их не ор
ганизовывал н нет ответст
венных За это.

Внимательно изучив от
вет, подписанный секрета
рем партбюро завода тов. 
Чепига, нельзя не прийти к 
выводу, что она, подготавли
вая документ для редакции,

нарушила первый пункт по
становления партийного бю
ро: «Своевременно и по-пар
тийному остро реагировать 
на выступления печати». О 
чем мы и доводим до сведе
ния коммунистов завода. 
Потому что вопрос об от
ношении к критике в печа
ти—это вопрос об отноше
нии к ’ ленинским, строго 
охраняемым нашей парти
ей нормам партийной жиз
ни.

* * *
В целях проверки и под

готовки материалов для об
суждения на бюро Том
ского горкома КПСС бы
ла создана специальная 
комиссия. 15 июня статья 
«Расправа за критику» была 
обсуждена на бюро горкома. 
КПСС. Как сообщил в ре
дакцию первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
Ю. И. Литвинцев, факты, из
ложенные в статье, подтвер
дились. Один из авторов 
статьи «На обочине» Р: П. 
Чумак была освобождена от 
занимаемой должности нор
мировщицы цеха № 5 по со
кращению штатов, инженер
но-технической должности 
ей не предоставили. На ее 
место был поставлен другой 
работник, формально числя
щийся рабочим. Сокраще
ние административно-управ
ленческого персонала на за
воде проведено неправиль
но. Фактически из 23 сокра
щенных 10 человек работа
ют на прежних должностях, 
но оформлены рабочими. 
Приказ о сокращении с 1 
января бьш издан 15 янва
ря и без необходимого согла
сования с заводским комите
том, что является нарушени
ем трудового законодатель
ства. Действия администра
ции по отношению к Р. П. 
Чумак вылились в форму 
преследования за ее крити
ческое выступление в газе
те".

На заводе имеются серь
езные недостатки в работе 
экономических служб, допу
щено опережение темпов ро
ста зарплаты над ростом 
производительности труда. 
На протяжении ряда лет за
вод незаконно отчитывался 
по выполнению плана по то
варам народного потребле
ния. Руководитель планово
экономического отдела Л. И. 
Габай по своим моральным- 
и деловым качествам и спе-п 
цнальной подготовке не со
ответствует занимаемой 
должности.

Партийное бюро завода и 
его секретарь А. И. Чепига 
не дали должной оценки сло
жившемуся на заводе поло
жению, более того, игнориро
вали критическое выступле
ние печати.

За слабое • руководство 
хозяйственно- экономической 
деятельностью предприятия, 
в результате чего стали воз
можны факты, изложенные 
в статье, газеты «Красное 
знамя» «Расплата за крити
ку», и серьезные ошибки в 
подборе, расстановке и вос
питании руководящих кад
ров члену КПСС директору 
завода «Эмальпровод» В. В. 
Меньшенину объявлен вы
говор.

Указано секретарю пар
тийного бюро завода А. И. 
Чепига на неудовлетвори
тельный контроль "за хозяй
ственной деятельностью 
предприятия и слабую вос
питательную работу среди 
инженерно-технических ра
ботников. Обращено внима
ние партийного бюро завода 
на факты неправильного, не
партийного отношения к 
критическим выступлениям 
газеты «Красное знамя».

Партийное бюро обязано 
принять меры по усилению 
воспитательной работы сре
ди руководящих работников 
завода, повышению их от
ветственности за поручен
ные участки работ; разрабо
тать и осуществить меры 
по усилению контроля за . 
хозяйственной деятельно
стью предприятия и совер
шенствованию планово-эко
номической работы.
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П родолж ение сл е д у е т
Год назад в политехнице'- 

ском институте родился но
вый прикладной НИИ. Он 
был образован на базе двух 
кафедр: электропривода н 
автоматизации, промышлен
ных установок и кафедры 
электрических машин. Но
вый институт получил на
звание НИН автоматики и 
электромеханики. За год мо
лодой институт вьщоднил 
ряд работ по заказам произ
водства. По заказу Инсти
тута оптики атмосферы Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР здесь была 
создана система автомати
ческого управления движе
нием телескопа. Применение 
этой, системы в два-три раза 
увеличивает производитель
ность труда, повышает куль
туру работы наблюдателей.

Затъм в институте, заня

лись проблемой автоматиче
ской зарядки автомобильных 
аккумуляторов. Оказалось, 
что этот процесс можно ус
корить во много раз и на 
треть увеличить срок служ
бы аккумуляторных бата
рей.

...Войдем в лабораторию, 
которой руководит кандидат j, 
технических наук Ю. М. Ач
касов. Здесь пока тесновато. 
Скоро будет просторнее: 
строится новое здание ин
ститута. В лаборатории из
готовили и отправили заказ
чикам несколько построите
лей сейсмических разрезов. 
Эти приборы, автоматиче
ски преобразующие машин
ную еоНемозйщшь в визуаль
ную, ускоряют ВО много раз 
обработку информации, по
лученной. во время геофизи
ческой разведки.

— Два прибора, —* гово
рит Юрий Михайлович, —- 
работают в Центральной 
геофизической экспедиции в 
Москве н у геофизиков Крас
нодара. Третий отправлен 
геофизикам Грозного. Чет
вертый находится в числе 
экспонатов ВДНХ. Заказ 
выполнен по хоздоговору с 
Центральной геофизической 
экспедицией «Главнефтегео- 
физики» Министерства неф
тяной промышленности 
СССР.

Год работали над этой ус
тановкой Ю. М. Ачкасов, 
Ю, И. Цотехин, В, Б. Тере
хин, В. А. Лапин. Руково
дил работами профессор 
Александр Иванович Зай
цев, директор института.

С помощью томской уста
новки можно автоматизиро
вать процесс построения

сейсмических разрезов по 
данным, • полученным . на 
электронно-цифровой вычис
лительной машине. От крас
нодарцев и нз Москвы полу
чены добрые отзывы. Под
считано, что внедрение толь
ко одного построителя сей
смических разрезов дает го
довой экономический эф
фект в 95 тысяч рублей.

Два последних экземпля
ра построителя — усовер
шенствованные варианты. А 
в нынешнем году НИИ за
кладывает серию таких уста
новок, Пять образцов — с 
выводным устройством, ше
стой делается комплексным, 
здесь предусмотрены и вы
вод, и'ввод информации.

— Какие же усовершен
ствования внесены в новые 
образцы?

— Их много, — ответил

Ю. М. Ачкасов, —- Мы усо
вершенствовали механиче
скую часть прибора. Это по
зволит увеличить, точность 
сейсмических разрезов зем
ной коры, получить больше 
информации и, следователь
но, и более точные резуль
таты. В выводное устройст
во мы ввели магнитную па
мять, Теперь на обработку 
информации потребуется 
значительно меньше машин
ного времени. Больше того, 
появилась возможность 
строить сейсмические разре
зы без участия ЭВМ- Уса-, 
вершенствована также элек
трическая чаеть прибора, 
она переведена на полупро
водниковые элементы.

Широкое применение на 
электромоторных заводах, 
получили роторные дефекто
скопы, также разработанные 
молодым НИИ. Они позво
ляют определять . дефекты 

‘заливки роторов сразу прсде

этой операции, до механиче
ской обработки. Разрабаты
ваются ударные генераторы 
высоких анергий, которые 
ждут и, физики, и буровики, 
и геологи...

От автоматизации процес
сов ученые института пере
ходят к автоматизации уп
равления участками ц пред
приятиями, Большую рабо
ту в этом направлении ведет 
Лаборатория, которую воз
главляет Ю. Н. Ефимов.

Создание и внедрение ав
томатизированных систем 
управления — одна из. важ
ных народнохозяйственных
задач, поставленных XXIV 
съездом партии, В Томске 
разработкой и внедрением
АСУП занимаются несколь
ко промышленных предприя
тий, специализированное
монтажно-наладочное управ
ление. А головной организа
цией, возглавляющей эту 
работу, является НИИ АЭМ 
при ТЛИ- Ему поручено раз
работать проект автоматиза

ции управления веем обшир
ным хозяйством области. 
К выполнению этого важ
ного задания здесь готовят
ся серьезно.

А пока НИЦ занят созда
нием автоматизированной 
системы управления маши
ностроительными предприя
тиями с серийным и мелко
серийным производством. 
За два года удалось произ
вести экспериментальную 
проверну основных идей. 
Первая очередь АСУЦ уже 
проверена в заводской прак
тике, Новая методика меж
цехового оперативно-кален
дарного планирования помог
ла вдвое увеличить выпуск 
товарной продукции при не
значительном росте чисда 
работающих. Объем неза
вершенного производства 
уменьшился в два раза. Сей
час в НИИ АЭМ разрабаты
вается вторая очередь систе
мы, которая сделает ее бо

лее универсальной, пригод
ной для предприятий с боль
шой номенклатурой изделий. 
Внедрение второй очереди 
запланировано на этот год.

От АСУ завода институт
ский коллектив думает пере
ходить к автоматизации уп
равления предприятиями 
нефтяной промышленности, 
нефтедобывающими управ
лениями и геофизическими 
трестами. Это будет новой 
ступенькой к осуществле
нию автоматизированного 
управления хозяйством Том
ска и области. Но пока сами 
Нефтяники робко относятся 
к этой идее.

Вое, чем живет сейчас ин
ститут, направлено на ''ус
пешное выполнение задач, 
поставленных XXIV съездом 
партии. Тот трудовой накал, 
то настроение, которые здесь 
царят сейчас, позволяют на
деяться, что все поставлен
ные проблемы коллектив 
решит успешно.

Р. ГОРОДНЕВА.

Ж
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29 нюня 1971 года К Р А С Н О Е  З Н А М Я а
В Директивах XXIV съез

да КПСС по пятилетнему 
плану развития народного 
хозяйства СССР на 1971 — 
1975 годы указывается, что 
для претворения в жизнь 
главной задачи пятилетки 
необходимо «...продолжить 
работу по совершенствова
нию управления, планирова
ния и экономического стиму
лирования в соответствии с 
требованиями современного 
этапа коммунистического 
строительства. .

За годы Советской власти 
в нашей стране сложилась 
стройная система управле
ния народным хозяйством, 
эффективность которой бы
ла многократно доказана 
практикой коммунистическо
го строительства. Дальней
шее совершенствование пла
нирования и управления яв
ляется одним из узловых во
просов экономической поли
тики партии. Причем в со
временных условиях умелое 
использование организаци
онного фактора дает в про
изводстве эффект не мень
ший, чем внедрение новой 
техники.

Усиление роли организа
ционного фактора объяс
няется рядом причин. Резко 
возросли масштабы произ
водства. Сейчас в нашей 
стране ежедневно произво
дится валовой продукции на 
2 млрд, рублей, ежеминутно 
— на 1,6 млн. рублей. В 
экономике произошли значи
тельные качественные сдви
ги. Внедрение автоматиза
ции и новейшей технологии, 
дальнейшее углубление спе
циализации и кооперирова
ния привели к тому, что ус
ложнились, стали более ди
намичными производствен
ные и экономические контак
ты.

На протяжении длитель
ного периода система управ
ления развивалась экстен
сивно: когда возникали но
вые управленческие задачи, 
их решали за счет увеличе
ния численности управлен
ческого персонала. Усложне
ние задач управления в этом 
случае приводило к тому, 
что темпы роста управленче
ского аппарата зачастую бы
вали выше, чем темпы роста 
производства. Так, в 1966— 
1967 гг. они в два раза опе
редили темпы роста про
мышленного производства.

С усложнением объектив
ных условий производства 
происходит усложнение уп
равленческих задач, и найти 
оптимальное их решение тра
диционными средствами, до
стичь оптимального резуль
тата прежними методами 
оказывается крайне трудно. 
И, наконец, исход экономи
ческого соревнования между 
двумя экономическими си
стемами хозяйства в нема
лой степени зависит от того, 
насколько та или иная систе
ма может эффективно ис
пользовать научно-техниче
ский и экономический потен
циал для повышения произ
водительности труда, а это, 
в свою очередь, определяет
ся степенью научности, эф
фективности управления хо
зяйством и его отдельными 
звеньями.

В минувшем пятилетии 
произошли принципиальные 
изменения в этой области. 
Восстановление отраслевой 
структуры управления, даль
нейшая централизация пла
нирования и управления и 
иные мероприятия позволи
ли приостановить развитие 
некоторых нежелательных 
тенденций, имевших .место в 
экономике (уменьшение 
фондоотдачи, недостаточ
ный рост производительно
сти труда, снижение эффек
тивности капитальных вло
жений и др.); оказали' боль
шое влияние на' эффектив
ность нашего производства. 
Хозяйственная реформа соз
дала условия для резкого 
повышения заинтересован
ности коллективов предприя
тий и отдельных, работников 
в экономических результа
тах работы, для подъема 
инициативы масс, их широ
кого участия в хозяйствен
ном управлении, позволила 
привести в действие глубин
ные резервы.

Совершенствование форм 
и методов регулирования на
родного хозяйства, предпри
нятое по решениям XXIII 
еъезда КПСС и сентябрь
ского (1965 года) Пленума

ЦК КПСС, не означает, что 
хозяйственная реформа за
кончилась. Пэка еще не за
вершен перевод на новые 
условия хозяйствования 
предприятий во всех от
раслях материального про
изводства и сферы об
служивания. Примерно 1/я 
всех предприятий, перешед
ших на новые условия хо
зяйствования, работает в 
этих условиях около года. 
Они не смогли еще в полной 
мере воспользоваться всеми 
преимуществами новой си
стемы. Опыт управления по- 
новому позволил выявить и 
те стороны реформы, кото
рые нуждаются в дальней
шем уточнении и развитии. 
И, самое главное, макси
мальное использование всех 
преимуществ социалистиче
ского способа производства 
возможно тогда, когда не
прерывно меняющимся в 
процессе научно-техниче
ской революции ' условиям 
производства будет соответ-

щий, а перспективный (пя
тилетний) план с распреде
лением важнейших заданий 
по годам. Достигаемая. э 
этом случае стабильность 
плановых нормативов, дово
димых до предприятия, поз
волит максимально заинте-, 
ресовать предприятия и объ
единения в напряженных 
плановых заданиях, более 
рационально использовать 
материальные и трудовые 
ресурсы.

Крупные народнохозяй
ственные задачи требуют 
для своего решения не толь
ко разработки их на дли
тельную перспективу, но и 
улучшения межотраслевого 
планирования. Освоение За
падно-Сибирского нефтега
зоносного района или фор
мирование Саянского терри
ториального промышленного 
комплекса, намеченное на 
текущую пятилетку, могут 
быть успешными лишь при 
условии объединения уси
лий многих министерств,

заданий пятилетнего плана.
Намеченные XXIV съез

дом КПСС меры по даль
нейшему совершенствова
нию организационной струк
туры управления предпола
гают не создание одних и 
ликвидацию других органов 
управления, как это иной 
раз бывало прежде, а исхо
дят из необходимости в пре
делах сложившейся и в це
лом оправдавшей себя адми
нистративной структуры уп
равления уточнить функции 
отдельных звеньев управле
ния, видоизменить объем и 
содержание их деятельно
сти. Это прежде всего ка
сается повышения роли Гос
плана СССР, освобождения 
его от значительной части 
текущих дел. Укрепление в 
годы 8-й пятилетки отрас
левой системы управления 
позволяет сосредоточить в 
Госплане решение комплекс
ных межотраслевых и соци
ально-экономических задач.

Отраслевое планирование

точить свое внимание на ко
ренных вопросах развития 
отрасли в условиях научно- 
технической революции, та
ких как изучение потребно
стей на продукцию своей 
отрасли, перспективы раз
вития отрасли, осуществле
ние единой технической по
литики внутри отрасли и 
т. п. Представляет интерес 
опыт Министерства приборо
строения, средств автомати
зации и систем управления 
СССР, распространившего 
методы хозяйственного рас
чета (самоокупаемость и 
прочее) от низшего звена к 
среднему, а затем и на цент
ральный аппарат.

Важной особенностью со
временного этапа совершен
ствования планирования и 
управления является широ
кое внедрение средств комп
лексной механизации и ав
томатизации в управленче
скую деятельность, с тем, 
чтобы в будущем создать 
единую общегосударствен-

КРУПНЕЙ IXI А Я
К Л А Д О В А Я  Ф О С Ф О Р И Т О В

з ьЛектории
„Красного
ЗНАМЕНИ”

Экономические
ЗАДАЧИ
девятой
пятилетки

ствовать динамичная, посто
янно совершенствуемая си
стема управления.

Как отмечалось в Отчет
ном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии, в на
стоящее время расширились 
и возможности для улучше
ния управления, связанные 
с повышением уровня зна
ний, профессиональной под- 
готцвки кадров, . развитием 
науки управления, внедре
нием электронно-вычисли
тельной техники.

Дальнейшее развитие 
принципов хозяйственной ре
формы включает как количе
ственное расширение сферы 
ее действия, так и качествен
ные изменения в механизме 
регулирования, прежде все
го в планировании народно
го хозяйства.

В настоящее время мно
гие процессы в развитии эко
номики не укладываются в 
рамки пяйДётнегб плана. 
Сюда относятся изменения в 
отраслевой структуре произ
водства, динамика объема и 
структуры потребления, осу
ществление долгосрочных 
программ' капитальных вло
жений, воздействие дости
жений науки и техники на 
темпы экономического ро
ста, стратегия использова
ния сырьевых ресурсов и 
многое другое. Все это раз
двигает временные рамки 
планирования. Возникает не
обходимость многоступенча
того планирования, вклю
чающего 10—15-летние пла
ны, пятилетние и годовые 
(текущие) и даны. Отсутст
вие плановых разработок на 
длительную перспективу не
редко затрудняет принятие 
обоснованных текущих ре
шений о распределении ка
питальных вложений, разме
щении новых производств, 
финансировании отдельных 
направлений науки, опреде
лении направлений геолого
разведочных работ и т. д. 
Долгосрочный план разви
тия экономики СССР, рас
считанный на 10—15 лет, 
явится существенным усло
вием более глубокого науч- 
'ного обоснования пятилет
них планов, важным факто
ром повышения уровня все
го народнохозяйственного 
планирования.

Одновременно в этом пя
тилетии должна быть окон
чательно решена задача —- 
сделать основной формой 
планирования для любого 
структурного звена не теку-

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ
управления производством

представляющих различные 
отрасли. Причем, кроме ре
шения чисто экономических 
задач, необходимо преду
сматривать и осуществление 
широкого круга социальных 
мероприятий.

Некоторые изменения 
должны быть внесены и в 
систему* показателей плана. 
В решениях XXIV съезда 
КПСС записано, что при 
разработке плана развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 —1975 годы цент
ральное место наряду с ко
личественными показателя
ми должны занять и качест
венные показатели, характе
ризующие эффективность 
использования ресурсов на 
предприятии, в отрасли, в 
союзной республике. Необ
ходимы некоторые измене
ния и в системе показателей, 
централизованно доводимых 
до каждого предприятия. В 
действующей' ныне системе 
не нашли надлежащего ме
ста задания до повышению 

. технического уровня произ
водства. Показатель произ
водительности труда рассчи
тывается на самом пред
приятии,, что отрицательно 
сказывается на техническом 
перевооружении и интенси
фикации производства. / Маг 
териальцое стимулирование 
пока слабо связано с ростом 
производительности труда, а 
возрастание объема реализа
ции продукции, что пока яв
ляется одним из основных 
условий для стимулирова
ния, может быть достигнуто 
и за счет необоснованного 
завышения оптовых цен.

Усиление экономических 
методов управления, связан
ное в определенной степени 
с отказом от методов пря
мых заданий и направлен
ное на достижение тех же 
целей с помощью косвенно
го воздействия на предприя
тие через систему матери
альных стимулов, не означа
ет уступки в пользу так на
зываемого «саморегулирова
ния»..Л. И. Брежнев и А. Н. 
Косыгин в докладах на съез
де подчеркивали, что пар
тия отвергает всякие оши
бочные концепции, подме
няющие рыночным регули
рованием ведущую роль го
сударственного централизо
ванного планирования. Все 
методы косвенного’ воздейст- 
ствия в совокупности при
званы создать такие усло
вия, которые, бы побуждали 
предприятия брать на себя 
оптимальные обязательства, 
содействовали ускорению 
научно-технического про
гресса, способствовали по
следовательной борьбе за 
повышение качества продук
ции, Как говорил А. И, Ко
сыгин, применение матери
альных с̂тимулов должно 
быть поставлено в прямую 
зависимость от выполнения

возлагается на министерст
ва. Значительная часть ра
боты министерств по хо
зяйственному и оператив
ному руководству передает
ся хозрасчетным производ
ственным объединениям.

Сейчас у нас в стране 
около 50 тысяч промышлен
ных предприятий, причем 
половина из них имеет чис
ленность рабочих до 200 че
ловек. Существование подоб
ных предприятий в качест
ве самостоятельных хозрас
четных единиц крайне неце
лесообразно ни с точки зре
ния более полного использо
вания ресурсов, возможно
стей технического перевоо
ружения производства и 
т. п., ни с точки зрения ру
ководства деятельностью 
многочисленных мелких 
предприятий со стороны ми
нистерства,

XXIV съезд КПСС выдви
нул задачу сделать основ
ным хозрасчетным звеном 
производственные или науч
но-производственные объе
динения. Десятки таких 
объединений уже действу
ют в Москве, Ленинграде, 
Горьком, . Свердловске, на 
Украине, в Литве. Они пол
ностью оправдали себя, 
Однако, отляедади.. в.
своих выступлениях неко
торые делегаты съезда, 
далеко не все министерства 
активно внедряют такую 
форму организации произ
водства и управления. Вме
сте с этим была подчеркну
та необходимость подойти К 
формированию объединений 
экономически обоснованно. 
К примеру, простое механи
ческое рличщш, однотипных 
мелких производств не даст 
реального выигрыша. В этом 
случае объединение рискует 
превратиться в дополнитель
ное управленческое звено. 
Дедо. в том,,, что мелкие 
предприятия обычно произ
водят какой-либо вид про
дукции от начала до конца и 
малыми сериями. Для них 
характерен низкий уровень 
производительности труда и 
организации производства, 
Включение их в состав бо
лее крупной хозрасчетной 
единицы должно сопровож
даться изменением их про
изводственных функций, 
включением их в производ
ственный процесс на основе 
подетальной и технологиче
ской специализации.

Объединения, сложившие
ся в химической и нефтяной 
промышленности, позволили 
в этих отраслях перейти к 
управлению из трех звеньев: 
министерство — государст
венное производственное 
объединение — предприя
тие. Передав в объединения 
значительную долю работы 
по оперативному руководст
ву, эти министерства полу
чили возможность сосредо-

ную систему сбора, обработ
ки информации для учета, 
планирования и управления, 
создать единую автоматиче
скую сеть связи страны. 
Умелое использование этих 
средств при достоянном со
вершенствовании теоретико
экономических основ народ
нохозяйственного планиро
вания, развитии методов 
экономико - математического 
моделирования обеспечит не
обходимую степень опти
мальности в планировании и 
управлении.

За годы восьмой пятилет
ки были проведены основ
ные исследования и экспери
менты по созданию и приме
нению автоматической си
стемы управления, охватив
шие более 300 промышлен
ных предприятий и 30 мини
стерств и ведомств. В на
стоящее время функциони
рует около 400 АСУ. В 
этом пятилетии предстоит 
осуществить расширение 
сферы применения АСУ (на
мечено ввести в действие не 
менее 1,600 автоматизиро
ванных систем • управления 
на самых разных уровнях, 
Шчяная-от отрасли и закан
чивая предприятиями), а 
®Ще, сделать, существен
ный шаг в их использова
нии, перейдя очт их примене
ния в качестве средства по
лучения и обработки инфор
мации к использованию их в 
качестве средства нахожде
ния оптимальных плановых 
решений. Необходимый
опыт для этого уже накоп
лен. Так, с помощью Глав
ного вычислительного цент
ра Госплана СССР проведе
ны сложнейшие отраслевые 
и межотраслевые расчеты, 

Таким образом, разрабо
танный партией комплекс 
мер по дальнейшему совер
шенствованию управления 
производством призван
усилить воздействие хо
зяйственной реформы на 
ускорение научно-техниче
ского прогресса, повыше
ние эффективности общест
венного производства. Для 
успешной реализации этой 
программы, кроме перечис
ленных выше мероприятий, 
необходимо широкое вовле
чение трудящихся масс в де
ло управления производст
вом. В Резолюции XXIV 
съезда партии по Отчетному 
докладу Центрального Ко
митета ВДСС записано: 
«Наши планы реальны. Их 
выполнение зависит от тру
да каждого из нас, от нашей 
настойчивости и умения, ор
ганизованности и дисципли
ны».

Г. ГРЕДИН, 
старший преподаватель

кафедры политэкономии 
Томского университета.
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СОФИЯ, 26 июня. 
(ТАСС). В етолнчном зале 
«Универсиада» состоялась 
вчера предвыборная встре
ча избирателей с Первым 
секретарем ЦК БКП, Пред
седателем Совета Министров 
НРБ Т. Живковым, кандида
том в народные представи
тели — так здесь именуют 
депутатов Народного со
брания НРБ.

Т. Живков в своей речи 
подчеркнул, что предстоя
щие выборы в Народ
ное собрание НРБ, мест
ные народные советы, а так
же выборы судей и судеб
ных заседателей проводятся 
в примечательное время, 
когда состоялся XXIV съезд 
братской Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Его решения и великие идеи 
проникли в ум и сердце не 
только каждого советского 
человека, но и болгарских 
коммунистов и трудящихся, 
мирового рабочего класса,

прогрессивных и честных 
людей всех стран. Они дали 
новый стимул в борьбе за 
мир, демократию и социа
лизм,

1971 год, сказал Т. Жив
ков,''примечателен и для 
Болгарии. Состоялся X 
съезд БКП, который принял 
новую программу партии и 
наметил пути строительства 
развитого социалистическо

го общества. Этот год при
мечателен и тем, что была 
принята новая конституция 
НРБ.

Сейчас партия и народ 
мобилизуют силы для дости
жения одной цели — выпол
нения предначертания съез
да по строительству в Бол
гарии развитого социалисти
ческого общества.

Подробно остановившись 
на итогах выполнения пято
го пятилетнего, плана, на ■ 
перспективах социально-эко
номического развития Бол

гарии в 1971 —1975 гг., 
Т. Живков отметил, что в 
новой пятилетке еще более 
настойчиво будет продолже
на работа по совершенство
ванию структуры экономи
ки, интенсификации и повы
шению эффективности на
родного хозяйства, быстро
му развитию производитель
ных сил страны.

На предстоящих выборах, 
продолжал оратор, трудя
щиеся Болгарии будут го
лосовать за миролюбивую 
внешнюю политику НРБ, за 
дальнейшее укрепление 
дружбы с Советским Сою
зом и другими социалисти
ческими странами, за еще 
более тесное сплочение всех 
антиимпериалист и ч е с к и х 
сил.

Для болгарского народа 
большое счастье, что всегда, 
в ясные и бурные дни, в по
ходах и победах, с нами бы
ли верность и сила нашего 
могучего друга. У нас нет

другой линии, кроме святого 
курса на еще более тесное 
сближение и сотрудничество 
— политическое, экономи
ческое, военное, культурное, 
научно-техническое — с ве
ликим Советским Союзом, с 
великим советским народом.

Т. Живков подчеркнул, 
что в основе внешней поли
тики НРБ лежат мирные 
цели. Болгарский народ от 
всего сердца приветствует и 
горячо поддерживает широ
кую мирную .программу, с 
которой выступил Советский 
Союз. Эта программа отра
жает спокойную уверен
ность, глубокий и искренний 
гуманизм Советского Союза, 
его стремление к укрепле
нию мира во всем мире. 
Болгарское правительство, 
как и весь болгарский на
род, поддерживает предло
жение Советского Союза по 
вопросу о созыве конферен
ции ядерных держав.

неооходнмо положить конец 
опасной гонке вооружений и 
освободить человечество от 
тяжелого бремени растущих 
военных расходов. Ключ к 
миру н безопасности на ев
ропейском континенте, ска
зал Т. Живков, находится в 
руках правительств и наро
дов Европы. Необходимо 
преградить путь агрессив
ным силам, нужно объеди
ненными действиями от
крыть широкую дорогу к 
укреплению мира в Европе. 
Мы глубоко убеждены в 
том, что созыв общеевропей
ского совещания — жизнен
ная необходимость, верный 
путь к укреплению безопас
ности в Европе. Такое сове
щание, равно как ратифика
ция советско-западногерман
ского и польско-западногер
манского договоров, сокра
щение вооруженных сил в 
Центральной Европе, яви
лось бы не только плодо
творным шагом в интересах 
европейских народов, но и 
крупным вкладом в дело ми
ра во всем мире.
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КАЗАХСКАЯ ССР.
Хребты Каратау — это ог
ромные залежи ценного 
сырья для производства ми
неральных удобрений. На 
сегодняшний день обнару
жено 45 месторождений с 
общим’ запасом, превыша

ющим 1,5 миллиарда тонн 
фосфоритной руды.

Разработку этих залежей 
ведет Каратауский горно
химический комбинат. Еже
дневно народному хозяйст
ву страны он отгружает 
тысячи тонн фосфоритной 
продукции.

¥ т

Коллектив предприятия 
досрочно выполнил задание 
минувшей пятилетки. Взят 
ударный темп и в новой.

НА СНИМКЕ: добыча
фосфоритной руды в откры
том руднике Аксай.

Фото В. Шинкарева.
Фотохроника ТАСС.

ЮНОШЕ, ОБИУМЫВАЮЩЕ1№ ЖИТЬЕ

РАБОЧИЙ

РАССКАЖУ о себе. Пос
ле девятого класса мне 
захотелось работать. При
шла на завод, а мне гово

рят: иди, учись специаль
ности. Мои подружки нача
ли меня убеждать: «Иди луч
ше в техникум». Пыталась 
поступить в фармучилище, 
но не прошла по конкурсу. 
Так я оказалась в профес
сионально-техническом учи
лище № 7.

Принесла документы. 
Спрашивают, кем хочу 
быть: контролером ОТК, то
карем, обмотчиком. Объяс
нили, что стоит за этими 
названиями. Признаюсь, я 
мало что из этого поняла, а 
потому выбрала женскую, 
как мне подсказали, специ
альность обмотчицы элек
трических машин.

И вот , начались занятия,- 
Дисциплины, которые нам 
преподавали, звучали очень 
серьезно: материаловедение,

, электротехника, электрони
ка. В кабинетах разрезанные 
машины, схемы. Первые дни 
мы путали ротор со стато
ром, а клинья называли па
лочками.

С тех пор прошло два го
да. И первые дни в училище 
теперь кажутся далекими и 
смешными. Как и мои пред
ставления о рабочей профес

сии. Тогда мне казалось, что 
рабочему знания не нужны. 
Оказалось далеко не так.

Возьмем нашу основную 
дисциплину — обмотку 
электрических машин. . По
нять, почему вращается ро
тор, какие силы ца него дей
ствуют, как он реагирует на 
повышение напряжения в 
катушках, на то, если поста
вить две катушки разного 
сечения, вместо одной, — 
далеко не просто. И не всем 
девочкам удавалось понять 
с первого раза. Тогда им по
могали разобраться наши 
отличницы Рая Швец, Лида 
Баранова, староста группы 
Таня Грехова и другие луч
шие ученицы. Ну, а если 
уж и они вставали в тупик, 
то обращались за помощью 
к нашему мастеру производ
ственного обучения и препо
давателю Галине Ивановне 
Богаткиной. Она не только 
просто и понятно растолку
ет, но и покажет: ее руки, 
ловкие и сильные, могут, ка
жется, все.

За плечами нашей учи
тельницы богатая жизнен
ная школа. Около пятнадца
ти лет назад пришла она в 
училище такой же неумехой, 
как и мы, закончила его. 
Работала на заводе, а по ве
черам училась в электроме
ханическом техникуме, Она 
отлично понимает наши 
трудности и радости, охотно 
поможет и даст совет.

Казалось бы, мы никако
го отношения к электронике 
не имеем, а зачем-то изуча- 

, ем ее. Но давайте подумаем.

каким станет рабочий, допу
стим, лет через тридцать. 
Думаю, что электроника в 
то время будет тем же, что 
азбука сейчас. Нам сейчас 
нет еще и двадцати, наш 
трудовой стаж продолжится 
и в будущем веке, когда без 
знания основ электроники—» 
никуда. ,

Так вот, электроника, Из 
этой науки века мы изучаем 
такие темы,. как электриче
ский ток в вакууме, ионные 
и полупроводниковые прибо- 

• ры, фотоэлементы. Стара
лись припомнить все, что учи
ли в школе, чтобы понять 
профгссы. ' происходящие с 
электричеством в запаянной 
стеклянной колбе. А ведь • 
еще нужно знать схему ра- ’ 
боты радиолампы, фотоэле
мента, собирать их. Очень 
сложно. И бев Татьяны Гри
горьевны Пожидаевой, пре
подавателя технической 
электроники и электротехни
ки, нам не обойтись.,

Рабочий — звание почет
ное, но и ко многому обязы
вающее. Первейшее качест
во современного рабочего — 
творческая искорка. Широ
ким фронтом наступает на
учно-технический прогресс, . 
и рабочему нельзя стоять в 
стороне от магистрального 
направления.

У нас есть все необходи
мое для развития творче
ских наклонностей: мастер
ские, материалы, оборудова
ние. Но прежде всего люди, 
— знающие, ищущие, умею
щие. Это бригадир слесарей 
по ремонту оборудования Ёо- 

■ рис Степанович Гробовец, 
на счету которого не одно 
рацпредложение, освоенное 
базовым заводом «Сцбэлек- 
тромотор», мастера Виталий 
Михайлович Петлиц, Юрий 
Иннокентьевич Бодашков, 
Николай Сергеевич Штабен- 
берг и другие.

В мае проходил фести
валь учащихся профтехучи
лищ. В городском саду вы
ставили лучшие технические 
работы. Чего здесь только 
не было! Роботы, миниатюр
ные цоделки наследников 
знаменитого Левши. Среди 
них были работы из нашего, 
училища. Особенно интерес
ной мне показалась головка 
лазера, изготовленная по 
заказу академического Ин
ститута оптики атмосферы. 
Коллегами ученых стали бу
дущие слесари и токари Пе
тя Чертков, Петя Петров и 
другие, всего шесть человек, 
Сейчас лазер успешно рабо
тает. Другой интересный 
экспонат выставки —■ осна
стка для изготовления дета
лей слееарных и токарных 
тиеов.

Долго пришлось бы рас
сказывать о работах, сде
ланных руками моих товари
щей и подруг, Это и суве
нирный микроэлектродвига- 
тедь, и электрограф, с по
мощью которого можно чер
тить на металле, и многое 
другое.

Технические кружки при

вивают интерес к творчест
ву — это несомненно. При
ходит выпускник на завод и 
продолжает поиск — совер
шенствует технологию, изо
бретает. Вот пример. На ба
зовом заводе хорошо изве
стны рационализаторы Е. Л. 
Егоров, подавший 15 рац
предложений, Н. А. Коно
ненко, Ф. М. Замятина. Все 
они — бывшие выпускники 
училища.

Другой аспект. Техниче
ское творчество заставляет 
продолжать образование. 
Рабочий идет в вечернюю 

, школу, заканчивает ее, за
тем учится в техникуме, 
вузе. Такой путь прошли 
старший мастер .рбмоточного.,?:. 

«цеха « С и б э л ектромотора».
М. Ф. Давыдова, технолог-: 
нормировщик этого же цеха.. 

-•3. А. Кульменева и другие.. ! 
Сейчас профессионально- 
технические училища вме
сте с профессиональным да
ют своему воспитаннику и 
среднее образование. В этой 
пятилетке таким станет и 
наше училище.

...Это было год назад, пос
ле каникул. Нам сообщили, 
что завтра мы пойдем на за
вод. Можно понять наше со
стояние!

Вот наше рабочее место, 
Высокие столы заставлены 
статорами. Рядом катушки. 
Операция у обмотчицы очень 
ответственная — достаточно 
спутать одну схему, и элек
тромотор работать не будет.
В числе лучших людей уча
стка Елена Колпащикова. 
Она немногим старше нас, и 
мы зовем ее просто Лена. У 
Лены высокий разряд,. она 
заканчивает техникум.

Мы знаем, что нам при
дется работат пока вручную, 
Но это первые годы. В цехе 
уже есть участок автомати
ческих станков. Они выпол
няют самую трудоемкую 
операцию—укладывают ка
тушки в пазы. Труд обмот
чицы сводится к контролю 
автомата. Весь цех в бли
жайшие годы перейдет на 
автоматическое производст
во. Это не только изменит 
наш труд, но и потребует 
новых знаний.

Часто еще приходится 
слышать такое мнение; «За
чем рабочему среднее обра
зование? Крутить гайки и 
точить болты достаточно че
тырех классов». Это мнение 
идет из прошлого. Тот, кто 
так говорит, видимо, не за
мечает тех изменений, кото
рые совершаются в цехах 
заводов. В рабочий процесс 
все активнее вторгаются ав
томаты, создаются целые 
автоматические линии, цехи, 
заводы. А рабочий должен 
быть умнее «думающих» ма
шин. И к тому же он дол
жен их сам создавать.

Г. СОКОЛОВА,
учащаяся профессио
нально - технического 

училища № 7.
г. Томск.

Н О В Ы Й  И Н С Т И Т У Т
КРАСНОЯРСК. Здесь 

открылся Сибирский науч
но-исследовательский ин
ститут гидротехники и ме
лиорации. Его ученые бу
дут специализироваться в 
разработке методов двусто
роннего регулирования вод

но-воздушного, теплового и 
солевого режимов мелиори
руемых земель, а также ме
тодов строительства гидро
технических сооружений в 
условиях вечной мерзлоты.

Район, в котором .со
трудники института будут

вести исследования, огро
мен. Это территория Ново
сибирской, Кемеровской, 
Томской, Иркутской и Чи
тинской областей, Красно
ярского и Алтайского кра
ев, Тувинской, Бурятской и 
Якутской АССР.

(Корр. ТАСС).
I
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Вопросы безопасности до
рожного движения затраги
вают интересы миллионов 
людей. И решать эти проб
лемы следует комплекс
но. Так, министерство 
автомобильной промышлен
ности, совершенствуя кон
струкции машин, должно 
выпускать их наиболее без
опасными. Республиканские 
министерства строительства 
и эксплуатации дорог, созда
вая магистрали высокой 
пропускной способности, 
призваны поддерживать их в 
образцовом состоянии. Долг 
министерства коммунально
го хозяйства—широко внед
рять технические средства 
регулирования уличного дви
жения. Организации, зани
мающиеся подготовкой води
телей и имеющие в своем 
распоряжении автотранс
порт, обязаны повышать ка
чество профессионального 
обучения шоферов и содер
жать машины в технически 
исправном состоянии. И все 
же главная роль в обеспече
нии безопасности движения 
отводится водителям и пе
шеходам.

— Понятие «дорожное 
движение» предполагает 
сложную систему, состоя
щую из таких звеньев, как 
«человек—автомобиль— до
рога». Уже одно это пере
числение говорит о том, что 
к этой проблеме имеют отно
шение организации, мини
стерства, ведомства с далеко 
не одинаковым профилем 
деятельности. Каким, на 
ваш взгляд, должно быть их 
участие в решении проблем?

— От соблюдения уста
новленных правил движения 
часто зависит жизнь многих 
людей.

В нашей стране создают
ся в настоящее время усло
вия для комплексного реше
ния задач, поставленных бы
стрым развитием автомоби
лестроения. Есть возмож
ность лучше координировать 
усилия всех организаций, 
имеющих отношение к проб
леме безопасного дорожного 
движения, планомерно со
вершенствовать организа
цию движения.

Где к вопросам безопасно
сти движения приковано вни
мание партийных и совет
ских органов, где правильно 
действуют работники мини
стерства внутренних дел, 
где среди населения ведет
ся широкая пропаганда без
опасности движения, — там 
отмечено снижение аварий
ности. Такой опыт накоплен 
в Москве, Свердловской,

Волгоградской я других об
ластях.

Однако так дело организо
вано не всюду. Во многих 
республиках, краях и обла
стях на протяжении ряда 
лет систематически растет 
число аварий. Особенно тре
вожное положение сложи
лось в Киргизии, Узбекиста
не, в Оренбургской, Тамбов
ской, Воронежской и дру
гих областях. Так, напри
мер, в Узбекской ССР 
в прошлом году зарегистри-

ва регулирования уличного 
движения ни применяли, в 
конечном счете все зависит 
от дисциплины участников 
движения.

Нас беспокоит, что еще 
часто водители бывают за 
рулем в нетрезвом состоя
нии, выезжают на линию на 
неисправных машинах, пе
ревозят людей с нарушени
ем основных правил. Так, 
например, в Краснодарском 
крае в прошлом году по ви
не водителей было соверще-

гель правил движения был 
осужден народным судом к 
длительному сроку лишения 
свободы.

Нужно серьезно приви
вать навыки сознательного 
выполнения правил дорож
ного движения. Пришло то 
время, когда изучение пра
вил движения необходимо 
ввести в школьные про
граммы. Правильно посту
пают в тех республиках, 
краях и областях, где орга
низовано обучение всего на-

была введена в эксплуата
цию электронно-вычисли
тельная машина для регули
рования движения одновре
менно на семи перекрест
ках. Это позволило не толь
ко намного повысить без
опасность, но и на 30 про
центов сократить простои 
машин.

На некоторых ‘ магистра
лях города уже организова
но движение транспорта со 
скоростью до 80 километров 
в час. Сейчас ведутся рабо-

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Д В И Ж Е М

Быстрыми темпами развивается 
автомобильный транспорт в нашей 
стране. Только за последние 25 лет 
его грузооборот вырос более чем в. 
9 раз, а перевозки пассажиров — а 
32 раза.

Проектом Директив XXIV съезда 
КПСС предусматривается в новой

пятилетке увеличить производство 
грузовых машин в стране в полтора, 
а легковых — почти в четыре раза. 
Уже к 1973 году автомобиль займет 
первое место среди всех видов тран
спорта по объему пассажирских пе
ревозок, а к 1980 году им будет вы
полняться около 60 процентов пере
возок пассажиров.

Все это выдвигает новые пробле
мы организации дорожного движе
ния, его безаварийности. В этой свя
зи корреспондент ТАСС В. Иткин по
просил заместителя министра внут
ренних дел СССР Б. Т. Шумилина 
рассказать о том, что предпри
нимается в стране для решения 
этих задач.

ровано 7.870 дорожных про
исшествий. В результате по
гиб 1.981 человек, ранен 
7.771. В сравнении с 1969 
годом количество аварий в 
прошлом году в Краснояр
ском крае возросло на 25 
процентов.

Причины аварийности — 
запущенность, воспитатель
ной работы среди водителей, 
низкая требовательность ме
стных руководителей к тран
спортным, коммунальным и 
дорожным предприятиям.

— Борис Тихонович, 
проблема безопасности дви
жения включает в себя и 
создание безаварийных 
транспортных средств, и 
строительство современных 
транспортных магистралей, 
и многое другое. Но какое 
место вы отводите вопросам 
укрепления дисцинлины са
мих участников движения?

— Ежедневно в пути на
ходятся сотни тысяч машин 
и пешеходов. Конечно, ка
кие бы дороги мы ни строи
ли, какие бы машины ни 
создавали, какие бы совре
менные технические средст-

но более 83 процентов всех 
дорожно-транспортных про
исшествий. В каждом треть
ем случае за рулем был 
пьяный.

Но аварийные ситуации 
на улицах и дорогах созда
ются не только водителями, 
но и пешеходами. Это слу
чилось на Шарикоподшипни
ковской улице в. Москве. 
Люди увидели, как грузовой 
«МАЗ» неожиданно выехал 
на трамвайную остановку и 
сбил двух мужчин. Но ви- 
новниквм. здесь не был во
дитель «МАЗа». Переходя 
проезжую часть улицы в не
установленном месте, некто 
Кочнов, который находился 
в нетрезвом состоянии, 
увернувшись от одной ма
шины, . выбежал на путь сле
дования «МАЗа». Автомо
биль на мокрой дороге за
несло, и он выехал на трам
вайную остановку.

Виновник этого происше
ствия пытался скрыться, но 
был задержан очевидцами 
трагического случая. Так 
погибли двое ни в чем не 
повинных людей. Наруши

те ления правилам дорожно
го движения: И это надо де
лать повсеместно. Формы и 
методы воспитательной ра
боты разнообразны. Но в 
конечном счете все зависит 
от высокой ответственности 
того иди иного коллектива 
за каждого своего члена.

— Было время, когда за
бота о безопасности движе
ния сводилась в основном к 
стремлению создать ограни
чение скорости. Как сейчас 
решается эта проблема?

— Искусственное ограни
чение допустимых скоростей 
приводит к огромным поте
рям — повышению стоимо
сти перевозок, уменьшению 
коэффициента полезного / ис
пользования транспорта.

Сейчас берется курс на 
широкое применение элек
тронно-вычислительных ■ ма
шин, на автоматическое ре
гулирование и управление 
движением в крупных горо
дах страны. Это прежде все
го позволит организовать 
скоростное и одновременно 
безопасное движение. В Мо
скве в 1968 году впервые

ты по созданию телеавтома
тической системы управле
ния движением с единым 
диспетчерским пунктом.

Следует признать, что во
просы внедрения техниче
ских средств регулирования 
пока что решаются в отдель
ных крупных городах. Пора 
переходить к решению этих 
задач во всех городах нашей 
страны.

— Известно, что опреде
ленная роль в обеспечении 
автодорожной безопасности 
и контроль за ее состоянием 
принадлежит Государствен
ной автомобильной инспек
ции. Какие меры принимает 
МВД СССР для совершен
ствования ее деятельности?

— Завтрашний'день в ор
ганизации дорожного движе
ния трудно представить без 
дальнейшего совершенство
вания деятельности Государ
ственной автомобильной ин
спекции.

Но обеспечением безопас
ности на дорогах должна 
заниматься не только ГАИ,

а вся милиция в целом. 
Большая роль отводится 
участковым инспекторам, 
наружно-постовой службе. 
Руководители органов внут
ренних дел на местах долж
ны использовать все свои 
силы и возможности, чтобы 
активно влиять на решение 
вопросов, направленных на 
предупреждение дорожных 
происшествий. Но главным 
все же остается уровень дея
тельности служб ГАИ, кото
рые в ряде республик, краях 
и областях работают еще не
достаточно активно. Мини
стерство принимает необхо
димые меры для коренного 
Улучшения деятельности 
ГАИ.

Начиная с прошлого года, 
создаются специальные 
строевые подразделения до
рожного надзора, оснащае
мые современными опера
тивно-техническими сред
ствами. Уже функционируют 
вертолетные подразделения 
ГАИ, организуются специ
альные школы по подготов
ке инспекторов дорожного 
надзора, в крупных городах 
созданы подразделения ор
ганизации движения, при
нимается и ряд других мер.

— Как вы расцениваете 
роль средств массовой ин
формации в воспитании уча
стников движения?

— В условиях роста авто
мобильного парка особое 
значение приобретает пропа
ганда безопасности движе
ния. Она должна вестись 
широким фронтом, система
тически. Организовать эту 
благородную работу призва
ны прежде всего пресса, ра
дио, телевидение и кино. 
Работники этого профиля 
должны просто, в доходчи
вой форме, но одновременно 
и эмоционально воспитывать 
у участников движения соз-

- нательную дисциплину,: без 
которой большие усилия об
щества не скоро приведут к 
желаемому результату.

В заключение беседы
. Б. Т. Шумилин отметил, что 
настало время, когда необ
ходимо использовать все 
возможности для решения 
одной из гуманнейших задач 
современности — сокраще
ния числа несчастных слу
чаев на дорогах. Это зада
ча общенародная, и решать 
ее нужно согласованными 
усилиями всех членов обще
ства. «.

ПОДШИПНИКИ И РОЗЫ

В эти дни в теплицу под
шипникового завода прихо
дят представители цехов с 
просьбой: «Дайте рассаду!».

Мастер Мария Григорьев
на Школина с утра и до ве
чера на ногах: надо просле
дить за высадкой цветов, 
дать задания, оформить до
кументы, принять заявки, 
отпустить рассаду.

В теплице — настоящие 
субтропики, без малейшего 
дуновения ветерка. Людям 
работать здесь нелегко, за
то для цветов — благодать. 
Даже зимой и ранней вес
ной от цветущих растений 
рябило в глазах.

Приезжает на зайод знат
ный гость — цветоводы при
готовят для него букет, про
вожают заслуженного вете
рана на пенсию — вручают 
цветы, день рождения у 
рабочего бригады — тоже 
идут в теплицу. Москов
ским артистам, участникам 
недавно проходившего в 
Томске народного кинофе
стиваля, подшипниковцы 
преподнесли пышные розы, 
и москвичи долго не могли 
поверить, что цветы эти вы
ращены на заводе.

Высадка рассады в грунт 
началась в конце мая. Пе
ред этим на закладке парни
ков и над выращиванием 
рассады немало потруди

лись работники цеха благо
устройства Ольга Александ
ровна Сидоренко, Мария Бо
рисовна Мокробородова, Ма
рия Матвеевна Подковырки- 
на и другие.

На клумбах возле цехов, 
у проходных распустились 
тюльпаны, ландыши, ирисы.

Обильно политые водой, 
подняли к солнцу изумруд
ную зелень декоративные 
растения. Территория заво-- 
да —- нарядная и чистая. 
300.000 корней цветов вы
садили в грунт этим летом 
работники цеха благоустрой
ства.

— Высадим больше, — 
говорит Мария Григорьевна. 
— Ведь украшаем не толь
ко заводскую, территорию. 
Прилегающая улица тоже 
наша.

И подшипниковцы садят 
цветы возле переходного 
тоннеля на ул. Пушкина, у 
поликлиники, рядом с Двор
цом культуры, у детских са
дов и яслей, в пионерлаге
ре.

Работники зеленого цеха 
участвуют в городских вы
ставках цветов и декоратив
ных растений и всегда зани
мают первые места.

В. АНФИНОГЕНОВ.★  * ★
НА СНИМКЕ: М. Г. Шко

лина.
Фото Б. Некрасова.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается переменная 
облачность, кратковремен
ный дождь, грозы, ветер пе
ременный, 5 —10 метров в 
секунду, температура днем 
24—29 градусов тепла.

В Томске — переменная

облачность, кратковремен
ный дождь, грозы, ветер 
переменный, 7—12 метров 
в секунду, температура 27 
—29 градусов тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

С П О Р Т  •  С П О Р Т  • С П О Р Т

ВАСИЛИЙ 
АЛЕКСЕЕВ- 
630 КГ!

СОФИЯ, 28 июня. (Спец, 
корр. ТАСС В. Дмитриев, 
Ю. Хромов).

Самый сильный человек 
на земле, студент из города 
Шахты Василий Алексеев 
увенчал своими феноменаль
ными достижениями успех 
советских штангистов на за
кончившемся в воскресенье 
чемпионате Европы. Алек
сеев не только выиграл ти
тул чемпиона континента во 
втором тяжелом весе, но и 
пять раз в течение вечера 
превышал мировые рекор
ды! Он выжал 225 кг. Толк
нул сначала 231 кг, а потом 
232,5 кг и дважды перехо
дил рекордный. рубеж в 
троеборье, зафиксировав 
окончательно 630 кг.

Серебряную медаль выиг
рал другой наш богатырь 
Станислав Батищев—607,5 
кг, бронзовую — молодой 
спортсмен из ФРГ Рудольф 
Манг — 602,5 кг. Послед
ний стал четвертым за всю 
историю членом «клуба 
600 кг».

Советская команда, обес
печившая себе победу еще в 
субботу, набрала в итоге 54 
очка. На счету наших штан
гистов 5 золотых, 3 сереб
ряные и бронзовая медаль. 
К ним надо приплюсовать и . 
медали, полученные за до
стижения в отдельных дви
жениях — 11 золотых, 8 се
ребряных и 5 бронзовых.
Советские штангисты на
чемпионате в, болгарской 
столице- обновили 7 мировых 
рекордов.

И победителей" судят...
В прошедшую субботу в 

очередном матче чемпиона
та страны по футболу со
перником «Томлеса» была 
команда «Трактор» из Пав
лодара. Томичи на сей раз 
действовали более собран
но и напористо. Нападаю
щие и полузащитники «Том- 
леса», обстреливая ворота 
павлодарцев с близких и 
дальних дистанций, все 
время держали в напряже
нии защитные линии «Трак
тора». Особенно выделялся 
своей активностью цент
ральный нападающий
Б. Филипенко. Именно он в 
середине первой половины 
игры, воспользовавшись 
ошибкой вратаря «Тракто
ра» Б. Емелина, неосмотри
тельно оставившего свои 
ворота, сумел открыть 
счет.

Конец первого тайма про
шел при значительном иг
ровом преимуществе томи
чей, но неточные удары на
падающих не позволили 
увеличить счет. Во второй 
половине игры мяч еще раз 
побывал в воротах «Тракто
ра» после удара В. Соколу- 
хина.

Счет 2:0, казалось бы, 
говорит о значительном ус
пехе «Томлеса». Однако 
зрители покидали стадион 
с чувством неудовлетворен

ности. И. действительно, уж 
слишком много техническо
го брака допускали томле- 
совцы в своей игре. Неточ
ность передач, низкая ре
зультативность нападаю
щих — все это как бы ума
ляло значение победы. Вы
падал из общего ансамбля 
А. Степанов. Он часто не 
успевал на адресованные 
ему передачи Филипенко, 
нередко проигрывал едино
борство с соперниками. Не
сколько грубых ошибок до
пустил вратарь «Томлеса» 
И. Швыков, нерасчетливо 
оставлявший ворота. Лишь 
самоотверженная игра за
щитников не позволила 
павлодарцам открыть счет.

Футболисты «Трактора», 
как и семипалатинский 
«Спартак», действовали из
лишне резко, грешили мел
кими фолами, каждый раз 
пресекаемыми уверенно 
судившим матч В. Веретен
никовым. (Чита). Как видно, 
подобный стиль игры вооб
ще присущ казахстанскому 
футболу. Об этом нужно 
помнить, поскольку у то
мичей впереди еще две 
встречи с командами Казах
стана — «Динамо» (Цели
ноград) и «Восток» (Усть- 
Каменогорск).

О. АНДРЕЕВ.

а я ш п ш
29 и ю н я — «Одни без ан

гелов». Н ачало  — в 19 час. 
30 мин.

С егодня и еж ед н евн о  — г а 
стр о л и  МОСКОВСКОГО ЦИР
КА.

т кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Лев готовится  к  п р ы ж к у »

— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Его Высо
чество, товари щ  прин ц»  — 
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал ки н о х р о 
н и ки  — «Советская Россия», 
«Наш Гагарин» — 10-05, 13-20,
16- 35, 19-50, « К уб о к  д руж бы »,
«Р епортаж  о р о зы гр ы ш е  од
ного куб ка » , «П ауль Керес», 
«7-я победа» — 11-10, 14-25,
17- 40, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Лев готови тся  к  п р ы ж ку »

— 8-80, 10-05, 11-40, 13-15,
14-50, 16-25, 18, 19-35, 21-10.

«Лев готови тся  к  п р ы ж ку »
—  12-10, 13-45, 15-20, 16-55,
18- 30, 20435, 21-40. Для детей
— «Кан е ж и к  ш у б ку  менял»
— в, 10 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Лев гото

вится к  п р ы ж к у »  — 9 , 10 -45
12-35, 14-25, 16-15, 18-05, 20,
21-4о.

М алый зал — «Лев го то ви т 
ся к  п р ы ж к у »  13-10, 15,

Я 16-о0, 18-35, 20-20, 22-05. Для 
детей — «А гатовы й  ш а р и к»  —
9-30. 11-20.

«СИБИРЯК»
«О тзвуки  прош лого» — 11

12-50, 14-40. 16-30. 18-20. 20-10'. 
- 2 . Для детей — «П р и кл ю че 
ния собачки» — 9-30 

«ПИОНЕР»
и « Б а буш ки  и внучата» — 9

10-40. 12-20, 14, 15-40, 17-20.’
«О тзвуки  прош лого» — 19, 2 l !

«ЧЕРНЫЙ» ДЕНЬ ЛИДЕРОВ
Все лидеры чемпионата 

страны по футболу потерпе
ли 27 июня поражения. Киев
ские динамовцы проиграли во 
Львове «Карпатам» — 1:3. Хо
зяева поля забили четыре го
ла, но один — в свои ворота. 
Это — первое поражение ки 
евлян в нынешнем чемпиона
те. Впервые такж е  потеряли 
сразу два очка и московские 
динамовцы, уступивш ие в Ле
нинграде «Зениту» — 0:1.
Победный гол за четыре ми
нуты до финального свистка 
забил полузащ итник Иванов.

Гол, проведенный Масляевым 
на шестой минуте матча ар
мейцев Ростова-на-Дону с 
«Араратом», решил судьбу 
встречи этих команд в поль
зу футболистов Дона — 1:0.
Динамовцы Тбилиси на своем 
поле, победили «Нефтчи» — 
1:0. Мяч забил Г. Нодия.

Вот результаты остальных 
воскресных матчей: «Динамо» 
(Минск) — «Спартак» — 2:0, 
«Торпедо» — ЦСКА — 0:0,
«Шахтер» — «Заря» ,— 1:0,
«Пахтакор» — . «Кайрат» — 
1:1.

(ТАСС).

И «ЗОЛОТО», И «БРОНЗА»
СОФИЯ, 28 июня. 

(ТАСС). 23-летний москвич 
Валерий Якубовский завое
вал золотую медаль чемпио
на Европы по тяжелой ат
летике, набрав в состязани

ях штангистов первого тяже
лого веса (до 110 кг) в сум
ме троеборья 560 кг (190 
плюс 160, плюс 210). «Се
ребро» досталось 19-летне

му Александру Крайчеву из 
Болгарии — 557,5 (192,5
плюс 160, плюс 205), а 
«бронза» — 26-летнему Кар
лу Утсару из Тарту — 545 
(187,5 плюс 162,5, плюс 
195),

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Черный тюльпан» — ’ 12,
14, 16, 18. -20, 22. Д ля д етей  — 
«Новые приключения неуло
вимых» — 10.

; КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗ^РО»

«Сайха» (две серий) — 12,
15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Только погибший ответит»
— 17-15, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Миллион лет до нашей 
эры» — 15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Только пбгйбший ответит»
— 17. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШЙПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Веселые расплюевские 

дни» — 19, 21.

ВТОРНИК, 29 июня
17.30. «Бойцы  лен и н ско й  

гварди и » . Г. И. П етровский .
17.50. «В сер д ц е  Т аш кен та» . 
Д о к ум ен тальн ы й  ф и льм . 18.00. 
Т ворчество  ’ том и чей . 18.20.' 
« Р а с с к а зы в а е т  И ракли й  А нд
ронников». «В оспом инания о 
Больш ом  зале» . 19.35. В ечер 
Зап ад но-С иб ирской  студ ии  к и 
н охрон и ки . 20.30. Н овости. 
20.45. М узы кал ьн ы й  ан тр ак т .
20.50. С егодня н а  важ н ей ш и х  
стр о й к ах . 21.05. « В ы ставка 
м ечтаний». Н ауч н о -п о п у л яр 
ны й ф ильм . 21.15, С п ектакль  
Н овосибирского  т е а т р а  драм ы  
«К расны й  ф ак ел »  « Т р акти р 
щ ица». П ьеса К. Гольдони.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Норильске на равноцен
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Гагарина, дом 26, кв. 3, к 
Беряльцевой.

Томский горпищеторг 
объявляет прием на курсы 
продавцов: с 10-классным
образованием срок обуче
ния 3 месяца, с 8-классным 
образованием срок обуче
ния 6 месяцев. Стипендия 
45 — 54 рубля в месяц. На 
курсах киоскеров срок обу
чения 1 месяц, на курсах 
продавцов-консультантов — 
3 месяца.

Пярнуская мореходная школа Министерства 
морского флота объявляет набор учащихся на 1971 
— 72 учебный год.

Принимаются лица мужского пола, прошедшие 
военную службу в Советской Армии и Военно- 
Морском Флоте, в возрасте не старше 25 лет с 
образованием 8 — 10 классов.

Школа готовит матросов и мотористов первого 
класса для работы на судах дальнего плавания Во 
время учебы курсанты находятся , на полном госу
дарственном обеспечении.

Школа имеет общежитие, хорошо оснащенные и 
оборудованные учебные мастерские и кабинеты.

Лица, окончившие школу, ставятся в пароходстве 
на очередь на получение жилплощади.

После окончания школы курсантам предостав
ляется право поступать в мореходные училища для 
получения специальности штурмана или механика.

Плавсостав судов обеспечивается бесплатным че- 
тырехразовьгм питанием и форменным обмундиро
ванием со скидкой 50 процентов.

Прием заявлений — до 1 ноября 1971 года.
Срок обучения в школе — 1 год.
Начало занятий по потокам: с 15 июня, 1 августа 

и с 15 ноября 1971 года.
За справками обращаться по адресу: Эстонская 

ССР, г. Пярну, ул. Бориса Кумма, 20. Приемная 
комиссия.

Ремонтно-строительному 
участку при мединституте 
требуются на постоянную 
работу:' механик, мастер- 
строитель, мастер-сантех
ник, маляры, штукатуры, 
плотники, слесари-сантех
ники, токарь, газосварщик, 
кровельщики, жестянщики, 
разнорабочие, электросле
сарь в столярный цех, шо
фер.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 
2, к начальнику РСУ.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в поселке Дюртюли Баш
кирской АССР на любую 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-П, 
пер. Офицерский, 1-а, кв. 4, 
после 17 часов.

24-я средняя, школа с пре
подаванием ряда предметов 
на английском языке объ
являет дополнительный на
бор во 2, 5, 6, 9, 10-е клас
сы на 1971 — 72 учебный 
год.

Вновь образованному 
строительно-монтажному уп
равлению Томского "тран
спортного управления тре
буются: каменщики, плот
ники, штукатуры-маляры, 
столяры, бетонщики, разно
рабочие, слесари-сантехни
ки, компрессорщик, стро- 
повщик, жестянщики.

Оплата труда сдельно-пре
миальная. .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 117, 
строительно-монтажное уп
равление.

Учебный комбинат Том
ского областного объедине
ния «Сельхозтехника» про
изводит набор учащихся на 
курсы шоферов III класса с 
отрывом от производства.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в 
размере 70 рублей в ме
сяц.

За справками обращать
ся: г. Томск-3, ул. Пушки
на, 16, кабинет № 13, .те
лефон № 2-66-42.

Учебна . - производствен
ный комбинат, облбытуправ- 
ления производит набор на
годичные курсы портных 
женской . и, мужской верх
ней одежды: Стипендия — 
32 руб. в месяц. Принима
ются лица не .моложе . 17 
лет. По окончании предо- . 
ставляется работа в ателье . 
г. Томска.

Адрес: г. Томск, 3, пло
щадь Соляная, 3, теле
фоны N«№ 2-46-11, 2-28-50.

Горхлебторгу на постоян
ную работу требуются: про
давцы, ученики продавцов, 
кассиры-контролеры, рабо
чие, технички, шоферы.

Здесь же производится 
набор на курсы продавцов 
Принимаются лица не мо
ложе 17 лет, с образовани
ем не ниже 8 классов. Срок 
обучения — 2—3. месяца.

Выплачивается стипен
дия — 45—54 руб. в ме
сяц. Остронушдающимся в 
жилье предоставляется ме
сто в общежитии. На рабо
ту принимаются и пенсио
неры. Пенсия выплачива
ется полностью.

Обращаться: г. Томск,
ул. Кузнецова, 28-а, теле
фон Na 2-52-17, проезд 
трамваем №№ 1, 2, 4 до ос
тановки «Политехнический 
институт».

Томская карандашная 
фабрика срочно приглаша
ет на работу инженеров и 
техников — теплотехников, 
инженеров по деревообра
ботке, механиков, экономи
стов, временных рабочих на 
выкатку древесины.

Оплата труда по соглаше
нию.

Томское отделение ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект» срочно приглашает на 
постоянную работу: инже
неров и техников—топогра
фов (для работы в изыска
тельских партиях), техника- 
комплектовщика, техника 
по отправке техдокумента
ции, лаборанта для работы 
на аппарате «Эра», бухгал
теров, уборщиц, столяров и 
шоферов.

Здесь же требуются ко
пировщицы, машинистки со
сдельной оплатой труда.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, проспект Кирова, 
36, отдел кадров, комната 
28.

Объединение предприя
тий строительных материа
лов объявляет прием рабо
чих на окончание строи
тельства завода крупнопа
нельного домостроения.

После окончания строи
тельства рабочие будут ос
тавлены в качестве посто
янных кадров действующе
го завода.

Всем • принятым гаоанти- 
руется предоставление
квартир в течение 1—2-х 
лет.
ч Обращаться: г. Томск, 

пр., Ленина, 151.

П равлен и е, п ар ти й н ая . * 
п р о ф со ю зн ая  о р га н и зац и и  1 

-«О блм еж колхозстроя»  Вы
р а ж а ю т  глуб окое со б о л ез
н о ван и е  зам ести т ел ю  п р ед 
сед ател я  п р ав л ен и я  Ю ди
н у  А лексею  Д м и тр и е
вичу по поводу  см ерти  
его ж ен ы
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